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ХОЗЯЙСТВА
В Директивах XX съезда КПСС постав

лены важные задачи в области дальней
шего развития науки, в деятельности на
учных учреждений. В Директивах гово
рится, что необходимо «...расширяя теоре
тические исследования во всех областях 
знаний, повысить роль научных учрежде
ний в деле технического прогресса и ор
ганизации производства. Перестроить рабо
ту научно-исследовательских институтов в 
направлении большего приближения их 
деятельности к конкретным нуждам хозяй
ства. Обеспечить максимальное использо
вание достижений отечественной и зару
бежной науки и техники конструкторски
ми и проектными организациями.

Сосредоточить усилия ученых и мате
риальные ресурсы научно-исследователь- 

уСских учреждений на разработке в первую 
"очередь научных проблем, имеющих важ

ное народнохозяйственное значение, до
биваясь быстрейшего доведения до конца 
научных исследований и внедрения ре
зультатов работ в народное хозяйство.

Приблизить научно-исследовательские 
учреждения к производственной базе. 
Улучшить оснащение научно-исследова
тельских учреждений современным науч
ным оборудованием и материалами.

Шире привлекать высшие учебные за
ведения к выполнению научно-исследова
тельских работ для народного хозяйства».

Характеризуя деятельность советских 
ученых, Никита Сергеевич Хрущев на XX 
съезде КПСС говорил:

«Ни один общественный строй так не 
заинтересован в развитии науки и не 
предоставляет такие условия для ее раз
вития, как советский социалистический 
строй. При постоянной и действенной под
держке Коммунистической партии и Со
ветского правительства наши ученые до
стигли выдающихся результатов в ряде 
областей науки, в том числе в физике, 
геологии, математике, механике, астроно
мии, зоологии, в некоторых отраслях 
сельскохозяйственных наук.

Советские ученые в короткие сроки 
замечательно решили проблему получения 
атомной энергии. Они обогащают энерге
тические ресурсы нашей страны, успешно 
работают для развития народного хозяй
ства и укрепления безопасности нашей Ро
дины. Усилиями наших ученых созданы 
такие выдающиеся творения технической 
мысли, как электронные счетные машины, 
различные приборы и механизмы, успешно

- решаются другие сложные проблемы раз- 
I  вития науки и техники».

Вместе с тем, в отчетном докладе ЦК 
КПСС было отмечено, что в деятельности 
многих наших научных учреждений есть 
крупные недостатки, в отдельных обла
стях наша наука определенно отстала от 
растущих запросов народного хозяйства, а 
в некоторых отраслях от научных дости
жений за рубежом. Одной из причин этих 
недостатков является слабая связь многих 
научных учреждений с практикой, с про
изводством.

Анализ деятельности научных учрежде
ний и вузов Томска также показывает, 
что в деятельности их есть ряд крупных 
недостатков. Томские ученые за последние 
годы осуществили ряд научных работ в 
области физики, химии, геологии, медици-

- ны и других наук. Однако мало работ на
шло практическое применение в народном 
хозяйстве.

Решением проблем технического про
гресса, улучшения работы промышлен
ных предприятий занимаются пока немно
гочисленные научные коллективы. Так, 
например, обсуждение итогов научно-ис
следовательской работы за 1955 год в 
Томском политехническом. институте пока
зало, что тематика научных работ многих 
кафедр является мало актуальной. Многие 

#  кафедры оторваны от запросов производ
ства. Кафедры механического факультета 
— крупный коллектив работников, спо
собных решать проблемные вопросы тех
нического прогресса в машиностроении. 
Однако большую и серьезную работу здесь 
ведут лишь кафедры, руководимые про
фессорами А. М. Розенбергом и А. Н. До- 
бровидовым. А такие кафедры, как кафе
дры сопротивления материалов, сварочно
го производства, технологии машинострое

ния, в решении крупных вопросов техни
ческого прогресса, по существу, участия 
не принимают.

Единственной крупной проблемой, раз
рабатываемой на энергетическом факуль
тете, является проблема использования 
вторичных энергетических ресурсов, но л 
эта работа выполняется медленно. На
учно-исследовательская работа кафедр 
теоретической и общей электротехники 
этого факультета находится на недостаточ
но высоком уровне. Связь с производством 
многих научных работников факультета 
очень слаба.

Недавно бюро обкома КПСС рассмотрело 
состояние научной работы в Томском госу
дарственном университете. В деятельности 
ученых университета также вскрыты 
серьезные недостатки. Существенными не
достатками страдает планирование науч
ной работы. Научная тематика кафедр со
ставляется вне связи с комплексной раз
работкой важных научных проблем, фор
мально и пассивно рассматривается на 
ученых советах, не согласуется с деятель
ностью других научных учреждений. Уче
ные университета слабо включаются в 
разработку наиболее актуальных вопросов 
современной науки. Многие кафедры слабо 
связаны с производственными организаци
ями Сибири. Ученые преимущест
венно выполняют мелкие работы и, по су
ществу, не решили ни одной крупной на
учно-технической проблемы, способствую
щей развитию производительных сил Си
бири.

Эти недостатки явились следствием то
го, что ректорат, научная часть, партий
ное бюро слабо осуществляют руководство 
научной работой, не способствуют широ
кому развитию критики и самокритики 
среди ученых. В университете межкафед
ральные научные семинары проводятся 
редко, на них не обсуждаются крупные 
научные работы. Деятельность большинст
ва кафедр разобщена.

В настоящее время во всех вузах пере
смотрены планы научно-исследовательской 
работы. Задача состоит в том, чтобы на
править усилия ученых на решение наи
более важных крупных проблем, имею
щих народнохозяйственное значение. При 
этом следует координировать научную 
деятельность различных научных коллек
тивен. Это позволит в более короткие сро
ки выполнить многие научные работы и 
внедрить их в производство.

Необходимо всемерно развивать ж ук
реплять творческое содружество ученых с 
производственниками. Многие ученые Том
ска имеют неплохой опыт содружества с 
производством, в частности ученые гор
ных факультетов политехнического инсти
тута, ряд ученых физико-технического ин
ститута. Однако при огромных возможно
стях наших институтов помощь ученых 
производству могла бы быть значительно 
шире и . действенней.

Е участию в творческом содружестве 
следует больше привлекать заводских изо
бретателей и рационализаторов. Необходи
мо укрепить связь ученых с конструктор
скими бюро предприятий.

В организации действенной связи уче
ных с производством важную роль должны 
сыграть научно-технические общества. В 
Томске шесть научно-технических об
ществ, часть из которых пока работает 
слабо. Нужно оживить деятельность этих 
обществ.

Общественность томских вузов, научно- 
исследовательских учреждений с большим 
подъемом встретила Директивы XI съезда 
КПСС. На ряде собраний по обсуждению 
материалов съезда ученые вскрыли недо
статки в своей работе и наметили меры по 
устранению их.

Партийные организации, руководители 
вузов и научных учреждений должны по
вседневно контролировать выполнение на
меченных планов научно-исследователь
ских работ, добиться более широкого и 
быстрейшего внедрения результатов науч
ных исследований в производство.

Долг ученых — активнее и больше по
могать нашим славным труженикам про
мышленности, транспорта и сельского хо
зяйства.

БЕСЕДЫ В ЦК КПСС С ДЕЛЕГАЦИЕЙ 
ФРАНЦУЗСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

4 и 5 мая с. г. в ЦЕ КПСС состоялись 
беседы с делегацией Французской социа
листической партии, прибывшей на днях 
в Москву. В беседах приняли участие: 

Делегация ЕПСС в составе тт. Хруще
ва Н. С., Микояна А. И., Суслова М. А., 
Шепилова Д. Т., Пономарева Б. Н.

Делегация Французской социалистиче
ской партии в составе тт. Пьера Коммэна, 
Жоржа Брютеля, Андрэ Филипа, Робера 
Вердзуе, Марсо Бивера, Робера Кутана,

В честЬ  Дня печати

С Е Г О Д Н Я  Н А  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В Е  
Н О В О С И Б И Р С К О Й  Г Э С

Амаду Дамин-Гэя, Люеьена Пейрасоля, 
Мориса Дейксона, Шарля Наво, Ореста 
Розенфельда и Кристиана Кайере.

На беседах присутствовали член ЦК 
КПСС т. Митин М. Б. и ответственный 
работник аппарата ЦК КПСС т. Шевля- 
гин Д. П.

Беседы, продолжавшиеся в течение не
скольких часов, проходили в дружествен
ной атмосфере и в обстановке полной вза
имной откровенности.

5 мая трудящиеся Москвы отметили 
День советской печати.

В Колонном зале Дома Союзов состоя
лось собрание работников газет, журналов, 
издательств, полиграфических предприя
тий и рабкоровского актива столицы, по
священное празднику печати.

Выступивший с докладом о Дне печати 
заместитель главного редактора газеты

«Правда» П. А. Сатюков охарактеризовал 
задачи печати в мобилизации трудящихся 
на успешное претворение в жизнь реше
ний XX съезда КПСС.

На собрании присутствовали журнали
сты ряда зарубежных стран.

Для участников собрания бы;» дан кон
церт,

ОДЗД

НОВОСИБИРСК, 5 мая. (ТАСС). Послед
нюю веслу свободно катит свои могучие 
воды красавица Обь. Пройдет немного ме
сяцев, и ее привычный путь преградят 
плотины Новосибирской ГЭС — первой 
гидроэлектростанции обского каскада. Они 
заставят реку разлиться огромным морем 
почти на 250 километров в длину и на 
десятки километров в ширину.

Обь будет перекрываться в необычное 
время и необычными способами. В каби
нете главного инженера строительства 
В. И. Кузьмина лежат схемы, планы и 
графики перекрытия ее русла. Начало ра
бот намечено на декабрь. В это время си
бирские реки бывают скованы льдом. Как 
же будут действовать гидростроители?

Зимнее перекрытие рек не имеет преце
дентов в практике отечественного и зару
бежного гидростроительства. Его преиму
щества особенно ясно видны на примере 
такой мощной реки, как Обь, ставшей 
важной грузовой магистралью, обслужи
вающей обширные северные районы и 
районы целинных земель, крупные про
мышленные центры. Если действовать по- 
старому, то потребовалось бы соорудить 
временные шлюзы и обводные каналы, 
прекратить навигацию в то время, когда 
по реке пойдут хлеб нового урожая, строи
тельные материалы, товары для севера. 
Зимнее перекрытие позволит избежать 
всего этого. Флот сможет выполнить уве

личенный план перевозок важнейших на
роднохозяйственных грузов, а коллектив 
стройки — во-время пустить гидроэлек
тростанцию.

План зимнего штурма Оби разработан 
инженерами стройки в содружестве с уче
ными ряда исследовательских институтов.

Суть его состоит в том, что через искус
ственно созданную в замерзшей реке по
лынью на дно будет отсыпан каменный 
банкет. Наступление на реку пойдет с ле
вого берега. За банкетом последует от
сыпка песчаного грунта, сооружение пере
мычки. Весной будущего года уровень во
ды поднимется до отметки, необходимой, 
чтобы пустить первые агрегаты станции.

Выполнение этого смелого замысла те
перь зависит от хода работ на всех участ
ках стройки и в первую очередь — в 
районе основных сооружений. Это понима
ют строители здания ГЭС, которые начи
нают май с опережением производственно- 
го графика, бетонщики водосливной пло
тины и экскаваторщики котлована, при
ступившие к зачистке последних ста ты
сяч кубометров скальных пород. Сейчас 
работы ведутся под защитой временной 
перемычки.

Большие задачи, стоящие перед строи
телями Новосибирской ГЭС, рождают тру
довой героизм, будят творческую инициа
тиву. Один нз передовых участков строй
ки — арматурный двор. По опыту Куй
бышевской ГЭС здесь налажено изготовле
ние готовых армокаркасов. Но инициативе 
бригадира Ивана Рогожина все сварщики 
овладели ванным способом сварки, кото
рый дает большую экономию металла, 
электродов, времени.

На сооружении здания станции успеш
но применен совместный монтаж арматуры 
и щитовой опалубки, что ускорило работу. 
Бетонирование низовых блоков стали про
изводить прямо с автомашин, въезжающих 
на блок по временным мосткам. Сменная 
выработка удвоилась. Число таких приме
ров растет с каждым днем.

Ша, п о л я х  област и
Впереди—трактористы  
бригады тов. Дерябина

Радиосвязь в МТС
Количество радиостанций в МТС стра

ны с каждым годом увеличивается.
Сейчас многие машинно-тракторные 

станции имеют по радио связь со всеми 
тракторными бригадами.

Как сообщили в министерстве сельско

го хозяйства РСФСР корреспонденту ТАСС, 
в нынешнем году МТС Российской Феде
рации получат еще более 12 тысяч радио
станций «Урожай», что позволит обеспе
чить радиосвязью почти вое тракторные 
бригады. (ТАСС).

КОЖЕВНИКОВЕ). (По телефо
ну). С каждым днем среди меха
низаторов Чилийской МТС все 
ярче разгораются огни социалисти
ческого соревнования за сжатые 
сроки и высокое качество сева.

Первенство в соревновании с 
первых дней полевых работ удер
живает тракторная бригада тов. 
Дерябина, обслуживающая колхоз 
имени Чапаева. Механизаторы за
сеяли 2 5 0  гектаров зерновых 
культур из 8 0 0  гектаров по пла
ну.

Почти все трактористы перевы
полняют нормы выработки. Трак
торист А. Филиппин на тракто
ре СХТЗ засевает в смену 20 
гектаров при норме 15. Хорошо 
трудятся механизаторы бригады 
тов. Филюшнна, обслуживающие 
этот же колхоз. На культивации зя
би тракторист Г. Ган на тракторе 

НАТИ обрабатывает по 40  гекта

ров за смену при корме 3 8  гекта
ров, а комсомолец Шенбергер на 
тракторе ДТ-54 обрабатывает по 
47 гектаров при норме 43 гек
тара.

Среди колхозов зоны МТС и 
Кожевниковского района на пер
вом месте — сельхозартель имени 
Чапаева. Здесь засеяно свыше 
6 0 0  гектаров, в том числе около 
5 0 0  гектаров пшеницы.

Массовый сев начался в колхо
зах «Победа», где засеяно более 
2 0 0  гектаров, имени Булганина— 
2 1 0 , имени Ворошилова — около 
3 0 0  гектаров.

Всего по колхозам зоны Воро- 
новской МТС к 7 мая засеяно 
1 .2 5 5  гектаров, из них 9 0 3  гек
тара пшеницы. Подготовлено бо
лее 3 .3 0 0  гектаров земли для по
сева.

Темпы полевых работ с каждым 
днем возрастают.

ПОДНИМАЮТ ЦЕЛИНУ
КРИВОШЕИНО. (По телефону). Неподго

товленность почвы не позволяет широко 
развернуть полевые работы, однако члены 
ряда сельхозартелей ведут разработку це
линных земель. В колхозе имени В. М. Мо

лотова поднято 11 гектаров целины, в 
сельхозартели имени Г. М. Маленкова — 
15 гектаров и в колхозе имени Н. С. Хру
щева — 3 гектара.

Приступили к пахоте и культивации почвы
Тракторная бригада тов. Давыдова, об

служивающая колхоз имени Кирова, пер
вая в Выеокоярсвой МТС приступила к 
нолевым работам. Тракторист тов. Киселев 
со своим сменщиком 6 мая вспахали 6

гектаров целины под посев пшеницы и 
овса.

Механизаторы бригады начали культи
вацию зяби.

И. ПОПАДЬИН. 
председатель рабочкома Высокоярсксй

МТС.

КАК Я ВЕДУ ПРИБИВКУ ВЛАГИ
Как только поля освободились от снега, 

мы начали прибивку влаги выборочным 
путем, не дожидаясь поспевания почвы 
на больших площадях. Я начинаю эту 
работу с восходом солнца и кончаю позд
но вечером. Утром для боронования зяби 
выбираю наиболее возвышенные места — 
они суше и обычно не подвергаются ноч
ным заморозкам.

Во второй половине дня, когда подсох
нет почва, забораниваю более низкие 
участки полей. Таким способом в первый 
день мне удалось заборонить 2,5 гектара, 
на второй день закрыл влагу н-а 3 гек
тарах зяби. В последующие дни стал вы
полнять норму — заборанивать по 4,5

гектара. За три дня я обработал 13 гек
таров.

Лошади находятся в борозде примерно 
до 1 часу дня, после чего делаю полу
торачасовой перерыв, во время которого 
подкармливаю лошадей, очищаю бороны. 
Во второй половине дня, после отдыха и 
кормления лошадей, работа идет, как пра
вило, лучше.

Большое внимание обращаю на каче
ство прибивки влаш. Стараюсь, чтобы 
все участки были заборонены ровно, по 
отдельным местам проезжаю дважды.

А. БЕНЦЕЛЬ,
бороноволои колхоза имени Ворошилова, 

Бакчарского района.

Мое обязательство— полторы —две  
нормы в смену

Московская область. На Серпуховском заводе искусственного волокна 
начато производство нового синтетического волокна «хлорин». Это волокно 
стойко к кислотам, щелочам, окислителям и восстановителям. Оно не на
бухает в воде, не гниет, не воспламеняется. Новое волокно используется 
для изготовления фильтровальных тканей, спецодежды, снастей и ковро
вых изделий, заменяя шерсть и другие натуральные волокна.

Цехи и отделения, в которых изготовляют волокно «хлорин», обору
дованы новейшей техникой. Это позволяет выпускать продукцию высокого 
качества.

На снимке: новые прядильные машины для прядения волокна «хло
рин».

(Фотохроника ТАСС).

С большим трудовым подъемом встреча
ют механизаторы нашей МТС весну 1956 
года, первую весну шестой пятилетки. 
Стремясь делом ответить на решения 
исторического XX съезда КПСС, трактори
сты станции решили развернуть социали
стическое соревнование за высокопроизво
дительное использование техники, за высо
кую ежесменную выработку на весеннем 
севе. Я решил выполнять сменные нормы 
не менее чем на 150—200 процентов.

Зажреплеиный за мною трактор ДТ-54 
хорошо отремонтирован. Имеется комплект 
необходимых запасных частей и деталей 
для машины, а также инструмента.

Поля, на которых мне придется рабо
тать, я хорошо изучил. Это позволит в 
любое время суток вести сев и культива

цию с перевыполнением нормы. Трактор 
будут обслуживать прицепщики и сеяль
щики, работающие со мной не первый год. 
Они не только хорошо знают устройство 
прицепных орудий, но и знакомы с основ
ными принципами работы трактора, по
этому при необходимости могут заменить 
тракториста. Заправка трактора будет про
изводиться в борозде с помощью механи
ческой заправочной тележки.

Вместе с бригадиром тракторной брига
ды и агрономом колхоза мы установили 
тщательное наблюдение за полями, чтобы 
не пропустить нужный момент для нача
ла полевых работ.

П. ШАКАЛОВ, 
тракторист Высокоярской МТС.

Вырастим высокий урожай кукурузы
Решающее значение в деле создания 

прочной кормовой базы для общественного 
животноводства имеет кукуруза. Эта цен
ная культура дает возможность обеспечить 
общественный скот достаточным количе
ством концентрированных и сочных кор
мов. Итоги истекшего года убедительно 
показывают, что кукуруза может с успе
хом расти во всех районах нашей области.

В колхозах зоны Баткатской МТС в 
прошлом году в среднем с каждого из 281 
гектара посева кукурузы собрано по 261 
центнеру зеленой массы. В колхозе «К но
вым победам» на площади 105 гектаров 
собрано по 364 центнера зеленой массы 
кукурузы с гектара. На отдельных участ
ках колхозов «К новым победам», имени 
Ворошилова, «Гигант» урожай зеленой 
массы кукурузы составил по 450—500 
центнеров с гектара.

Большое внимание мы уделили подго
товке к севу кукурузы. Под эту ценную 
культуру совместно с правлениями колхо
зов заблаговременно подобрали лучшие по 
плодородию и предшественникам почвы, 
чистые пары, целину, оборот пласта на 
пойме и другие.

Из числа лучших механизаторов подго
товили машинистов СКГ-6, а также ле
бедчиков и контролеров.

Расскажу подробнее об агротехнике по
сева кукурузы в колхозе «Гигант».

Кукурузу здесь решили посеять по це
лине, подготовленной под пшеницу. Вес
ной участок обработали в двух направле
ниях тяжелой дисковой бороной, разверну
той в один след, на глубину 8—12 сан
тиметров. Пустить СКГ-6 работать на тяге 
с колесным трактором СХТЗ не удалось: 
трактор был старый, управлял нм мало
опытный тракторист. Транспортировать 
сеялку стали трактором ДТ-54. Для удоб
ства тракториста мы изменили длину пра
вого и левого маркеров сеялки. Обычно 
•размах обоих маркеров был одинаковым— 
по *245 сантиметров. Мы же установили 
правый маркер длиной в 155 сантиметров, 
левый — 335 сантиметров. Теперь трак
торист мог вести трактор правой гусени
цей по следу маркера. Это намного облег
чило его работу, дало возможность посто
янно держать в поле зрения машиниста и 
весь коллектив агрегата. Чтобы угольник 
короткого маркера не задевал, при неров
ном рельефе поля, за шайбы мерной про
волоки. в месте соединения его с рамой

установили кронштейн. Это подняло ко
роткий маркер на 35—40 сантиметров.

За первый день было посеяно 9 гекта
ров кукурузы. Семена кукурузы перед 
посевом колхозники протравили граноза
ном (150 граммов гранозана на 1 центнер 
семян). Заделывались семена на глубину
6—8 сантиметров. Несмотря на большую 
неровность рельефа поля, квадраты полу, 
чались правильные, пригодные для меж
дурядной обработки в двух направлениях.

Поеевы кукурузы боронили два раза — 
до и после всходов и один раз обработали 
тракторным культиватором в двух направ
лениях. Высота растений кукурузы к на
чалу сентября достигла 2,8—3,5 метра. 
В каждом гнезде было по 3—4 хорошо 
развитых растения с початками молочной 
спелости.

На самых плохих участках поля урожай 
зеленой массы был по 430 центнеров с 
гектара, на средних участках — по 
520—540 центнеров, на лучших — по 
680 центнеров.

Высокий урожай кукурузы был полу
чен в колхозе имени Ворошилова. Особен
но удачным оказался выбор участка пло
щадью в 30 гектаров на пойме реки Оби. 
Сев здесь произвели сеялкой СКГ-6. Перед 
посевом почву продисковали дисковым лу
щильником в один след.

Семена перед высевом протравлива
лись гранозаном и гексахлораном. На цен
тнер семян брали 150 граммов гранозана и 
по 300 граммов гексахлорана. Севом ру
ководил звеньевой тов. Цуканов. Колхоз
ники проявили здесь ценную инициативу: 
из Сельхозснаба был получен дополнитель
ный комплект мерной проволоки. Это 
позволило повысить производительность 
труда, ликвидировало простои машины во 
время переноса проволоки. Теперь работа 
строилась гак: .пока трактор работал на 
одной стороне йоля, на другой переносили 
и устанавливали мерную проволоку. Днев
ная выработка СКГ-6 здесь превышала 20 
гектаров.

Посевы до и после всходов боронова
лись. Дважды произведена была между
рядная обработка посевов: первый раз — 
в двух направлениях, во второй — в од
ном, так как трактор пришлось переклю
чить на сеноуборку. Высота растений ку
курузы к началу сентября достигла здесь
2,5—3,5 метра. Урожай зеленой массы 
составил по 450. центнеров с. гектара.

Всего сеялками СКГ-6 мы посеяли в об
служиваемых колхозах 303 гектара куку
рузы.

В декабре 1955 года мне посчастливи
лось -присутствовать на конференции, по
священной вопросам выращивания куку
рузы в Сибири, состоявшейся в г. Ново
сибирске. Ознакомившись на конференции 
с опытом передовых кукурузоводов Ново
сибирской, Кемеровской областей, Алтай, 
©кого и Красноярского краев, я пришел к 
выводу о том, что мы в прошлом году до
пустили при возделывании кукурузы ряд 
ошибок, которые, думается, мели место 
и в других районах области. Какие это 
ошибки?

Мы встали на неправильный путь изре- 
женяых посевов. Сорт оказался позднеспе
лым. Початков получить не удалось, а из- 
за изреженности посевов мы недополучили 
много зеленой массы. Мы не провели сор
тировки семян, что привело к разной сте
пени загущенности посевов в гнездах и 
неравномерному развитию растений;

Была допущена ошибка с опудриванием 
семян кукурузы гексахлораном. Самая 
большая доза гексахлорана у нас была 
3 килограмма на 1, центнер семян. Опыт 
же новосибирцев говорит о том, что дозу 
гексахлорана для опудривания семян на 
участках, зараженных проволочником, не
обходимо довести до 6—7 килограммов на 
центнер семян. Только такая доза способ
на уничтожить проволочник.

Не придали мы значения удобрениям 
посевов кукурузы, особенно — суперфос
фатом, который ускоряет прорастание се
мян, благоприятно влияет на развитие ра
стений.

Боронование посевов до и после всхо-. 
дов в ряде случаев проводили без учета 
особенностей почв и сроков.

В нынешнем году в колхозах, обслужи
ваемых Баткатской МТС, будет посеяно 
840 гектаров кукурузы, — почти втрое 
больше, чем в прошлом году. Колхозники 
и механизаторы решили получить по 
30—50 тонн зеленой массы с каждого 
гектара.

В решении этой задачи нам поможет 
уже накопленный опыт выращивания ку
курузы. »

Под посев кукурузы во всех колхозах 
подобраны лучшие по плодородию, чистые 
от сорняков участки, расположенные не- 

■ вдалеке, от животноводческих ферм.

По договору с колхозами кукурузу на 
всей площади предстоит посеять силами 
МТС квадратно-гнездовым способом. Стан
ция располагает тремя сеялками СКГ-6, 
три зерновых сеялки переоборудованы для 
сева кукурузы. В ближайшее время 
для сева кукурузы будет переоборудована 
еще одна зерновая сеялка. Таким образом, 
в каждом из обслуживаемых станцией 
колхозов будет работать по одной сеялке 
для квадратно-гнездового посева кукуру
зы. Каждая сеялка будет работать с двумя 
комплектами натяжных станций и мер
ной проволокой длиной по 1.000 метров.

Посев кукурузы намечается провести в 
самые сжатые сроки с тем, чтобы заде
лать семена во влажную почву. Сев ку
курузы начнется одновременно с севом 
пшеницы. Семена перед высевом будут 
протравлены гексахлораном и гранозаном.

Участки, засеянные кукурузой, будут 
прикатываться. Уход за кукурузой будет 
начинаться с боронования при каждом 
появлении всходов сорняков в двух на
правлениях. Чтобы в нужный момент и в 
сжатые сроки провести боронование, трак
торные бригады обеспечиваются одиннад
цатиметровыми сцепками. Когда на расте
ниях кукурузы появится по 2—3 листоч
ка, посевы будут обрабатываться в двух 
направлениях культиваторами ЕУТС-4,2 
и КП-4.

Для возделывания кукурузы во всех 
колхозах созданы специальные звенья. В 
МТС подобраны машинисты для работы на 
кукурузных сеялках. Недавно в МТС со
стоялся семинар звеньевых-кукурузоводов, 
работников агрегатов кукурузных сеялок, 
специалистов сельского хозяйства, участ
ники которого изучили агротехнику воз
делывания кукурузы, практику квадратно- 
гнездового сева этой ценной культуры.

В колхозы завезены семена кукурузы. В 
ряде артелей началась их подготовка к 
севу.

Воодушевленные Обращением Централь
ного Комитета Коммунистической партии 
Советского Союза и Совета Министров 
СССР, механизаторы Баткатской МТС, 
колхозники обслуживаемых станцией сель
хозартелей приложат все силы к тому, 
чтобы вырастить высокий урожай куку
рузы, заложить прочную кормовую базу 
для общественного животноводства.

В. ГУБАНОВ, 
агроном.

\
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II

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

Больше конкретности в руководстве
хозяйством

В резолюции IX  съезда КПСС по от
четному докладу Центрального Комитета 
партии указывается, что «партийные ор
ганизации должны совершить крутой по
ворот в вопросам конкретного руководства 
хозяйственным строительством, усилить 
изучение техники и экономики промыш
ленных предприятий, колхозов, МТС и 
совхозов, чтобы руководить их работой е 
глубоким знанием дела».

За последнее время Туганским райко
мом партии и многими первичными пар
тийными организациями проделана неко
торая работа по повышению уровня ру
ководства хозяйством. Райком партии, 
значительная часть первичных партий
ных организаций стали более конкретно и 
оперативно решать многие вопросы хо
зяйственной жизни района.

Партийная организация Турунтаевской 
МТС обеспечила нынче завершение ремон
та тракторного парка, прицепного инвен
таря на два.месяца раньше, чем в прош
лом году. Характерной чертой работы этой 
парторганизации является то, что она 
конкретно, оперативно решала и решает 
многие вопросы. В ходе ремонта тракто
ров, особенно в IY квартале, наметился 
срыв выполнения плана. Партийная ор
ганизация приняла меры: провела пере
становку коммунистов, перестроила работу 
агитколлектива, добилась улучшения в ор
ганизации ремонта отдельных узлов. Если 
до этого в пять дней из ремонта выходил 
один трактор, то после стало выходить 
три, а Иногда и четыре трактора.

Конкретнее и оперативнее стала ре
шать хозяйственные вопросы первичная 
партийная организация ранее отставав
шего колхоза имени Андреева. Колхоз осо
бенно отставал в обработке льна. Льнооб
рабатывающий агрегат Туганской МТС не 
работал. Партийная организация подробно 
разобралась в этом деле, организовала со
циалистическое соревнование колхозни
ков, занятых на обработке льна. Это дало 
свои положительные результаты. За два 
Месяца колхоз не только сумел подтянуть 
66jpa6o'rity льна, но и полностью обеспечил 
выполнение плана сдачи льнопродукции 
Государству. Только за два месяца колхоз 
получил более 100 тысяч рублей дохода.

Секретарь партийной организации тов. 
1яльков, председатель колхоза тов. Кисе
лев, заместитель председателя тов. Артю- 
ховский, осуществляя постановления кол
хозных собраний, прислушиваясь4 к голосу 
колхозников, по-деловому, оперативно и 
конкретно решают вопросы жизни колхо
за. Эта сельхозартель уверенно выходит 
из отстающих в передовые. Выполняя ре
шения XX съезда КПСС, колхозники ре
шили достигнуть установленного на конец 
шестой пятилетки уровня по производ
ству молока, мяса, яиц и шерсти в 1957 
году.

Однако следует признать, что райком 
партии еще не добился от каждой парт
организации делового и конкретного ре
шения хозяйственных вопросов, и порой 
сам не по-деловому их решает. Райкому 
партии, райисполкому удалось несколько 
поправить положение дел в колхозе име
ни Василевского. Этот колхоз полностью и 
своевременно выполнил план всех видов 
заготовок, повысил надой молока, увели
чил выдачу колхозникам продуктов и де
нег на трудодень. Но после этого внима
ние к хозяйственным делам колхоза было 
ослаблено и в результате мы прошли ми
мо ряда недостатков в его работе, мимо, 
например, такого факта, что здесь оказа
лось не обмолочено 25 гектаров льна. 
Этот лен пролежал всю зиму, и колхоз 
оказался без семян. Теперь ему приходит
ся брать ссуду.

В прошлом году в некоторых колхозах 
семена были повышенной влажности. Об 
этом знали в райкоме, в МТС, но не су
мели мобилизовать первичные партийные 
организации на то, чтобы довести семена 
до посевных кондиций и,- как результат,

колхозы имени Андреева, имени Василев
ского, имени Шверника остались без се
мян пшеницы.

Еще пример. Районная партийная ор
ганизация в прошлом году провела боль
шую работу, направленную на повышение 
надоя молока. Нам удалось увеличить на
дой молока от каждой коровы на 580 ки
лограммов по сравнению с 1954 годом. 
Но мы могли бы добиться большего. Од
нако отсутствие постоянной организатор
ской работы привело к снижению удоев 
в сентябре и октябре. Если бы мы до кон
ца года по-деловому относились к реше
нию задачи увеличения производства мо
лока, то район мог бы дать государству 
на 100 тонн молока больше.

О том, какой огромный ущерб делу 
приносит отсутствие оперативности и кон
кретности в руководстве хозяйственными 
делами, свидетельствует такой факт. Кол
хоз имени Пушкина является одним из 
отстающих, особенно по производству мо
лока и мяса. Это должно было приковать 
внимание райкома партии, инструктор
ской группы райкома по зоне Петропав
ловской МТС к этому хозяйству. Но этого 
не было сделано. За эту зиму в колхозе 
растранжирили более 600 центнеров сена 
и сейчас скот находится в тяжелых усло
виях. Здесь несколько раз бьи главный 
зоотехник Петропавловской МТС т. Елисе- 
енко, директор МТС тов. Большаков, сек
ретарь райкома партии по зоне тов. Кисе
лев, но все они не вникли в положение 
дел в хозяйстве, не приняли оперативных 
мер к тому, чтобы обеспечить рациональ
ное расходование кормов.

Бывают случаи, когда по вине райкома 
партия, райисполкома, первичных партий
ных организаций, МТС хозяйственные во
просы решаются с запозданием, неопера
тивно. Например, в колхозе имени Кирова 
очень слаба кормовая база. По этой при
чине колхоз в течение трех лет сдер
живает рост поголовья крупного ро
гатого скота. Райком партии, райисполком 
своевременно не разобрались е положением 
дел в этом хозяйстве. Вместо организации 
борьбы за создание прочной кормовой ба
зы райком партии и райисполком 
ограничивались лишь принятием «по
жарных» мер, чтобы как-нибудь по
мочь колхозу содержать скот. Вопрос этот 
по-настоящему решается лишь теперь. 
Могли райком партии и райисполком, а 
также Рождественская МТС решить этот 
вопрос значительно раньше? Да, могли. 
Но они не занимались этим.

В прошлом году колхозы района сдали 
государству большое количество скота ни
же средней упитанности потому, что не 
организовали нагул скота. Это просмотрел 
райком партии и ряд первичных партий
ных организаций.

Все это следствие того, что многие ра
ботники райкома партии, МТС плохо зна
ют экономику хозяйства. Райкому партии 
давно надо было организовать экономиче
скую учебу актива, подготовить и прове
сти экономическую конференцию по во
просам снижения затрат труда и средств 
на производство единицы продукции. Но 
эту работу мы только начинаем прово
дить.

В отчетном докладе ЦК КПСС XX съезду 
партии тов. Хрущев говорил: «Главное в 
партийно-организационной работе — это 
работа в массах, воздействие на массы, 
организация Масс на борьбу за осущест
вление поставленных партией хозяйствен
но-политических задач. Нельзя дальше 
мириться с таким положением, когда мно
гие работники партийного аппарата вме
сто того, чтобы повседневно находиться в 
гуще масс, замыкаются в канцеляриях, 
плодят резолюции, а жизнь идет мимо 
них».

Туга,некий райком партии перестраи
вает свою работу в свете требова
ний XX съезда партии, чтобы осущест

влять руководство хозяйством по-делово
му, более оперативно и конкретно. Прежде 
всего мы решительно устранили заседа
тельскую суетню. Райком партии, его ин
структорские группы стали больше про
водить организаторской работы в первич
ных партийных организациях, в колхозах 
и МТС. Например, несколько месяцев тому 
назад колхозы нашего района отставали 
по' надою молока. Приняв некоторые опе
ративные меры, мы не только ликвидиро
вали отставание, но с каждой декадой на
ращивали темны и добились того, что сей
час колхозы надоили молока на 117 ки
лограммов от каждой коровы больше по 
сравнению с таким же периодом прошлого 
года.

Райком партии не упускает ни одну 
ферму из поля зрения и каждый день дер
жит связь с заведующими фермами, пред
седателями колхозов, секретарями партор
ганизаций. Эта оперативность помогает 
вникать в дела колхозов не вообще, а по 
каждой ферме в отдельности.

В деревне наступила ответственная по
ра — весенний сев. Сейчас обнаружились 
те промахи, которые мы допустили при 
подготовке к севу.

Бюро обкома ЕПСС, обсуждая в апреле 
отчет райкома КПСС, указало нам на 
крупные недостатки в подготовке к севу. 
К началу полевых работ в ряде колхозов 

! не хватило семян пшеницы, картофеля, 
льна-долгунца, в МТС не был закончен 
ремонт прицепных машин, на поля было 
завезено мало удобрений.

Райком партии принимает сейчас меры, 
чтобы в ходе сева быстрее устранить 
вскрытые бюро обкома КПСС недостатки и 
успешно провести сев яровых.

В этом году район располагает доста
точным количеством готовой земли для 
проведения сева в сжатые сроки. Колхоз
ники и работники МТС поставили зада
чу — провести весенний сев в 10—12 
рабочих дней.

Выполняя исторические решения XX 
съезда партии, наша районная партийная 
организация поставила задачу — достиг
нуть уровня, намеченного на конец ше
стой пятилетки по производству мяса в 
1958 году, молока — в 1957 году, шер
сти и яиц — в 1957 году.

Раньше работники животноводства рай
она намечали получить в этом году по
1.800 килограммов молока от каждой ко
ровы. Пересмотрев свои возможности, они 
решили надоить от каждой коровы не ме
нее чем по 2.000 килограммов молока. 
Эти возможности можно видеть на приме
ре колхоза имени Булганина. Здесь в 
прошлом году получено по 984 килограм
ма, а в этом году за шесть месяцев •— 
по 851 Килограмму молока от каждой фу
ражной коровы. Такое увеличение надоя 
молока достигнуто благодаря применению 
кукурузного силоса. В этом году в колхо
зе запланировано увеличить посев куку
рузы на 1.000 гектаров.

Постановления ПК ЕПСС и Совета Ми
нистров СССР «Об Уставе сельскохозяй
ственной артели и дальнейшем развитии 
инициативы колхозников в организации 
колхозного производства и управления де
лами артели» и «О ежемесячном аванси
ровании колхозников и дополнительной 
оплате труда в колхозах» дают новые воз
можности колхозам сократить затраты 
труда на единицу продукции, изыскать 
дополнительные резервы и тем самым ус
корить выполнение заданий шестой пяти
летки.

Райком партии добивается повышения 
деловитости, конкретности и оперативно
сти первичных партийных организаций в 
решении хозяйственно-политических задач 
с тем, чтобы лучше мобилизовать всех 
трудящихся района на успешное выпол
нение великих задач, поставленных XX 
съездом ЕПСС.

Д. ЯНИН,
секретарь Туганского райкома КПСС.
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Члены колхоза имени Маленко

ва, Каргасокского района, успешно 
борются за выполнение решений 
XX съезда партии. Работни
ки свиноводческой фермы колхоза 
уже в этом году решили добиться 
производства свинины по 50 с 
лишним центнеров на 100 гекта
ров пашни. Для сдачи государству 
будет откормлено 70 свиней. 
Часть из них уже поставлена на 
откорм. Колхоз раньше других 
начал рассчитываться с государст
вом по поставкам свинины.

Свинарками здесь работают 
опытные колхозницы. Лучшая из 
них — Анна Андреевна Бондарь 
работает на ферме одиннадцатый 
год. За 5 последних месяцев тов. 
Бондарь получила от каждой за
крепленной за ней свиноматки по 
12  поросят за один опорос.

На снимке: А. А. Бондарь.
Фото Н. Стадухина.

Вечер творчества 
студентов

В воскресенье Кировский райком 
ВЛКСМ и томский Дом ученых провели 
вечер творчества студентов.

В фойе Дома ученых была' Организова
на выставка творческих работ студентов, 
томских вузов. На ней представлены 
акварельные картины и графика, фото
графии, вырезывание и выжигание по 
дереву, многочисленные работы выши
вальщиц и кружевниц и другие изделия.

Из работ художников обращает на себя 
внимание рисунок карандашом студента 
политехнического института Герзнова.

Изящны и выразительны мягкие фи
гурки для украшения стен, сделанные 
студенткой университета Митиной. Ма
стерство рукодельницы здесь сочетается 
со вкусом художника.

Среди многочисленных работ рукоде
лия выделяется мастерством исполнения и 
художественным вкусом дорожка студент
ки Язевой (ТЭМИИТ) «Фиалки», салфет
ка Обуховой (политехнический институт), 
«Сирень в кувшине» Холоповой (медин
ститут).

После просмотра выставки перед участ
никами выступили представители коми
тетов ВЛЕСМ политехнического институ
та и университета, которые рассказали 
об опыте проведения внутривуэовевих 
выставок творческих работ студентов. 
Затем выступили вышивальщица Копыто
ва и руководительница кружка художе
ственной . вышивки Дома ученых 
В. А. Арно. _______

Отпуска колхозникам
В колхозе имени Жданова, Зырянского 

района, общее собрание колхозников ре
шило представлять колхозникам ежегод
ные отпуска. Это постановление уже пре
творяется в жизнь. Недавно вернулся из 
отпуска старейший член -сельхозартели 
конюх Яков Прохорович Ерасников. Он 
отдыхал в доме отдыха г. Анжерки, Кеме
ровской области. Там же отдыхал брига
дир колхоза Яков Евдокимович Абраменко. 
Доярки колхоза Вера Точенова и Вельта 
Брикман провели свой отпуск в доме от
дыха. «Елючи».

Х о з я й с т в о в а т ь  э к о н о м н о

XX съезд партии указывает на необхо
димость резкого увеличения выхода сель
скохозяйственной продукции на каждые 
100 гектаров земельных угодий е мини
мальными затратами труда и средств.

В нашем колхозе за последние годы в 
этом отношении достигнуты некоторые 
результаты. Вот, например, таблица, ха
рактеризующая экономическую сторону 
работы сельхозартели.
Затраты трудодней на 1 центнер

1954 г. 1955 г. 
Зерна 1,7 1,7
Молока 11 7,9
Шерсти (в кг) 3,9 2,9
10 яиц 2,6 1,3
Как видно из таблицы, только за 

последний год затраты труда на 1 цент
нер молока снизились на 3,1 трудодня, 
на 1 килограмм шерсти—на 1 трудодень. 
Обеспечено это было главным образом 
благодаря повышению урожайности зерно
вых культур и продуктивности животно
водства. Все это — результат некоторого 
повышения культуры ведения земледелия, 
укрепления кормовой базы и улучшения 
условий содержания скота и птицы.

Мы сейчас настойчивее боремся за со
кращение непроизводительных затрат тру
да, за уменьшение расходования трудодней 
та«м, где это не вызывается интересами де
ла. Проведено, например, сокращение адми- 
нис тративно -уп р авленчес кого и е рс-о нал а.
Сокращены весовщики и фуражиры на 
фермах. Обязанности весовщиков выполня
ют скотники. Еорма отпускает бригадир 
полеводческой бригады. Нет у нас теперь 
учетчиков на фермах и в полеводческих 
бригадах, на ряде ферм сокращены за
ведующие. Благодаря этому колхоз сэконо
мил тысячи трудодней, высвободил много 
людей для работы непосредственно на 
производстве.

Несколько упорядочен учет расходова
ния трудодней. На многие виды работ пе
ресмотрены нормы выработки.

Изменены расценки для оплаты труда 
доярок. Теперь они получают за 1 
центнер молока в стойловый период 
4 трудодня, а в пастбищный — 2 трудо
дня. Это дает экономию, одного трудодня 
на производство каждого центнера молока. 
Изменены расценки на обработке льносе
мян и льнопродукции. На сортировке 
льносемян, например, раньше было обыч
но занято 3 человека и получали они да

полтора трудодня за тонну очищенных се
мян льна. Сейчас сортировка льносемян 
механизирована, ею заняты только 2 че
ловека, они получают ло трудодню за 
тонну очищенных семян. Общие затраты 
на очистку тонны льносемян уменьшились . 
на 0,5 трудодня. До сих пор трепку | 
льна колхозники производили вручную и 
им начислялось 16,6 трудодня за каждый 
центнер волокна. Сейчас колхозные масте
ра Веселков М. и Веверис Э. сделали ме
ханизированную льнотрепалку. На обра
ботку центнера льноволокна на ней затра
чивается всего 6 трудодней, что дает эко
номию 10 трудодней.

Начисление трудодней систематически 
контролируется.

Однако сделано в этом направлении да
леко не все. Есть еще очень много неис
пользованных возможностей для увеличе
ния продуктивности земледелия и живот
новодства, сокращения затрат труда на 
единицу продукции. В прошлом году мы, 
например, не занимались по-настоящему 
откормом свиней. Более 700 поросят бы
ло реализовано в двухмесячном и даже в 
двухнедельном возрасте. Выход мяса был 
невелик, а труда и средств на содержание 
свиноматок затрачивалось много. Себестои
мость свинины была непомерно высокой. 
Нынче производство свинины намечено 
увеличить более, чем в два раза. Большая 
часть свиней будет поставлена на мясной 
откорм. Будут широко применяться разо
вые опоросы свивок.

Важным резервом повышения урожай
ности зерновых культур и сокращения 
затрат труда является, как известно, об
работка почвы да методу Т. С. Мальцева.
Е сожалению, этот метод еще не нашел у 
нас широкого применения. Большая доля... 
вины за это падает на руководителей Тун-№ 
гусовской МТС, обслуживающей наш кол-4 
хоз. Они не хотят принять действенные 
меры к тому, чтобы внедрить метод Маль
цева в производство.

Намечено также механизировать про
цессы подработки зерна, многие тру
доемкие процессы в животноводстве, 
ликвидировать излишние затраты труда 
на молочно-товарной ферме благодаря пе
реводу коров на двукратную дойку.

И. ФИХМАН, 
бухгалтер колхоза имени Молотова, 

Молчановского района.

В Томском горисполкоме
Томский горисполком рассмотрел и при

нял решения по вопросам: «Об организа
ции охраны жизни людей на реках, озе
рах и водоемах» и «О содержании пере
прав через реки Томь и Ушайку на пе
риод навигации 1956 года».

Горисполком обязал руководителей ряда 
организаций и предприятий организовать 
13 спасательных постов: в устьях рев 
Басандайки и Ушайки, у понтонного мо
ста, на месте лодочной переправы у
ГЭС-I, в районе лесной гавани и т. д.

Горисполком запретил купание в
следующих местах: в устье реки Басан- 
дайви и ниже на 200 метров, на реке 
Ушайве от Аптекарского моста до устья, 
на реке Томи от Татарского переулки до 
переулка Войкова и на Белом озере.

Для переправы населения города через 
реку Томь горисполком обязал начальника 
пристани т. Фрейдина выделить необходи

ма количество катеров и организовать их 
курсирование через реку Томь в районе 
пристани. Исполком обязал председателя 
артели «Комбинат» то®. Раевского органи
зовать лодочные переправы через реку 
Томь в районе ГЭС-I, у понтонного моста, 
через реку Ушайку в районе Петропавлов
ской ж Казанской улиц.

Всем гражданам города, руководителям 
предприятий, организаций и учреждений 
запрещено использовать имеющиеся у них 
транспортные средства (лодки, моторные 
лодки, катера и др.) для перевоза населе
ния через реки Томь и Ушайку без пред
варительного осмотра их судоходной ин
спекцией.

Контроль за выполнением вышеуказан
ных решений возложен на органы мили
ции, горкомхоз, судоходную инспекцию и 
спасательную службу.

К О Р О Т К О
Библиотека областного комитета проф

союза работников коммунального хозяй
ства ''организовала 10 библиотечек-пере
движек. Их услугами пользуются работ-

Закончилось личное первенство г. Том
ска по шахматам. Первое место занял сту
дент государственного университета Сыт- 
ник, набравший 10 очков из 13 возмож- 

. ных. Второе и третье места поделили ники трамвайного треста, гореелеахоза и ; Альбрехт (ТГу) и Пожильцев («Спар-
других предприятий. ' так»), набравшие да 9 очков.

ПО СЛЕДАМ Н А Ш И Х  ВЫ СТУПЛЕНИЙ  

„В меню произошла ошибка'
Под таким заголовком в газете «Крас

ное Знамя» от 8 апреля с. г. была опуб
ликована корреспонденция, в которой го
ворилось о плохой работе столовой орса 
Тегульдетского леспромхоза.

Заместитель начальника орса тов. . Ло-

баненко сообщил редакции, что заведую
щая столовой Голыбина от должности 
освобождена, помощник повара Шульц пе
реведена на другую работу. Намечены ме
роприятия по улучшению работы сто
ловой.

НА ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ТЕМЫ

ШАХТЕРАМ-ПЕРВОКЛАССНУЮ
ТЕХНИКУ

Выпуск электромеханическим заводом 
продукции для механизации добычи угля 
возрос сейчас по сравнению с 1940 годом 
почти в 10 раз.

Только за последние пять — шесть лет 
предприятие освоило выпуск около двад
цати видов изделий для механизации 
угольной промышленности. Наиболее 
крупными из них являются — легкий 
сбоечно-буровой станок ЛБС-2, предназна
ченный для бурения вентиляционных и 
других скважин по углю и породным про
слойкам, осевые электрические вентиля
торы местного проветривания «Проходка- 
500», «Проходка-600», «Проходка-400», 
пневматический вентилятор ВП-4 и дру
гие.

Работники завода ведут постоянное на
блюдение за работой машин в шахтных 
условиях, а также организовали специаль
ную лабораторию для испытания машин 
на износоустойчивость. Это позволяет де
лать длительные испытания машин под 
рабочей нагрузкой, близкой к экенлоата- 
ционной. Благодаря этому удалось вы
явить ряд существенных недостатков в от
дельных узлах и деталях машин.

Выявлению конструктивных и экешгоа- 
тационных недостатков и устранению их 
способствуют материалы с шахт. Так, по 
предложениям шахтеров в ручных элек
тросверлах ЭР4, ЭР5 и ЭРП5 была изме
нена конструкция вентилятора для обдува 
электродвигателя и способ его крепления 
на валу ротора: Вместо штампованного
вентилятора, лопасти которого часто от
ламывались, была разработана и внедрена 
в производство конструкция вентилятора,

отливаемого в кокиль из алюминиевого 
ейлава. Шахтные и стендовые испытания 
показали, что долговечность вентилятора 
увеличилась в 5—6 раз.

Кроме того, в ручных электросверлах 
изменена конструкция роторной шестерни 
и способ ее крепления на валу ротора. 
Введена шестерня со спиральным зубом 
вместо прямого, а крепление ее осущест
вляется не штифтом, а шпонкой. Стендо
вые испытания показали хорошую долго
вечность узла крепления шестерни на ва
лу ротора. В ручных электросверлах из
менено крепление рукоятки выключателя 
на валике управления, введены, заливка 
стальных втулок под подшипники в алю
миниевых корпусных деталях, новая кон
струкция шпинделя и другое.

Завод провел ряд мер для повышения 
производительности колонковых электро
сверл ЭБЕ-2М.

В вентиляторе «Проходка-500» проведе
на полная модернизация электродвигателя: 
увеличена его мощность, усилены подшип
ники, введены резиновые уплотнения вме
сто фетровых и другие улучшения. Но 
главным является то, что мы перешли на 
изготовление электродвигателя более вы
сокого класса изоляции — класса «Б» с 
применением провода со етеклоизоляцией. 
Последние обследования работы вентилято
ров, проведенные бригадой работников за
вода в августе 1955 года, показали, что 
в шахте вентиляторы работают бец ремон
та от одного года до 3,5 лет.

Однако наш завод до сих пор продол
жает выпускать значительное количест

во машин е техническими харак
теристиками, уступающими лучшим об
разцам передовой техники. Конструкции 
машин, выпускаемые заводом, имеют ряд 
недостатков: наличие быетроизнашиваю- 
щихся узлов и деталей: большой вес руч
ного инструмента; на машинах не при
меняются гидроприводы; недостаточно 
обеспечена герметичность редукторов и 
подшипниковых узлов; несовершенство 
применяемых систем смазки; несовершен
ство защиты. Указанные недостатки сни
жают срок службы машин.

В отчетном докладе ЦК КПСС XX съез
ду Н. С. Хрущев говорил, что борьба за 
непрерывный подъем техники производ
ства является нашей важнейшей задачей. 
Необходимо настойчиво совершенствовать 
технику, создавать наиболее производи
тельные, экономичные и надежные в 
эксплоатации машины.

Для успешного решения этой задачи 
нужно, прежде всего, хорошо знать, что 
делается в аналогичных отраслях про
мышленности, на передовых заводах Со
ветского Союза и за границей. Мы уже 
располагаем достаточным материалом для 
того, чтобы судить, на каком уровне на
ходятся наши машины в сравнении с 
аналогичными машинами отечественных 
заводов и иностранных фирм. Электро
сверла ручные ЭР4 й ЭР5, выпускаемые 
заводом, по своим основным параметрам 

! находятся примерно на одном уровне с 
'электросверлами Еояотопского завода и 
иностранных фирм. Это относится к чис
лу оборотов шпинделя, усилию и скорости 
подачи. Эксплоатационные параметры оте
чественных электросверл также соответ
ствуют уровню зарубежных конструкций. 
Однако мы считаем, что наши сверла 
имеют большой вес, что утомляет буриль
щиков и снижает производительность их 
труда. Поэтому завод разработал и в 1955 
году выпустил первые партии ручных 
электросверл ЭР-12, которые имеют 
более прогрессивные показатели среди

ручных электросверл на нормальной ча
стоте тока. Эти электросверла на 4,5 ки
лограмма легче электросверл ЭР5 при той 
же мощности, что значительно облегчает 
труд бурильщиков и повышает производи
тельность их труда. Кроме того, новое 
электросверло рассчитано на дистанцион
ное управление, что повышает безопас
ность и надежность в эксплоатации. Зада
ча завода — сделать сверло ЭР-12 более 
технологичным и освоить его серийное 
производство.

Мы считаем, что освоение выпуска об
легченного электросверла типа ЭР-12 или 
ЭР-14 не решает коренным образом воп
роса облегчения и значительного повыше
ния производительности труда бурильщи
ков. Поэтому перед заводом поставлена за
дача—создать облегченное сверло весом не 
более 10 килограммов. Такое сАерло мож
но создать, применяя при эксплоатации 
ток повышенной частоты. Применение то
ка высокой частоты для ручных электро
сверл при сохранении мощности позволя
ет уменьшить абсолютный вес сверл и 
значительно увеличить его надежность и 
срок службы.

Завод совместно с учеными Томского 
политехнического института разработал 
высокочастотное сверло и взрывобезопас
ный преобразователь частоты для питания 
этого электросверла и сейчас эти конст
рукции изготовляются.

Выпускаемые нашим заводом вентиля
торы местного проветривания диаметром 
400, 500 и 600 миллиметров по основ
ным параметрам производительности, на
пору и другим показателям не отличаются 
от отечественных и зарубежных моделей 
соответствующих размеров. Недостатком 
вентиляторов нашего завода является 
сложность ремонта, применение специаль
ных электродвигателей, большой шум 
вентиляторов, а также громоздкость и 
неудобство в эксплоатации ' глушителей 
шума. Система смазки нуждается в значи
тельном улучшении. Есть и другие недо
статки.

Необходимо разработать новый ряд 
вентиляторов местного проветривания е 
учетом применения стандартных электро
двигателей, уменьшения шума, усовершен
ствования конструкции смазки, упроще
ния ремонта и обслуживания, введения 
защиты электродвигателя. Завод присту
пил к такой работе. Мы изготовили теп
ловое реле защиты для предохранения 
электродвигателя, глушитель шума. Завод 
ставит задачу — на ближайшее время 
разработать и освоить одноступенчатые 
вентиляторы местного проветривания, эко
номичные по своим параметрам для про
ветривания глухих выработок различной 
протяженности с учетом устранения отме
ченных недостатков. Сравнение отбойных 
молотков 0МСП5, выпускаемых нашим 
заводом, с лучшими образцами отечествен
ных заводов и иностранных фирм показы
вает, что они морально устарели и име
ют ряд конструктивных и особенно экс- 
плоатационных недостатков. Основные не 
достатки наших молотков — очень низ
кая стойкость пик, поломка стволов в ре
зультате удара ударника по перемычке 
ствола при холостой работе, малая стой
кость ствола, сложное воздухораспределе- 
ние и быстрый износ его деталей, боль
шая отдача молотка при его работе, бы
стрый износ буксы под пику, малая ра
бота удара и другие. Их надо в ближай
шее время устранить. Завод уже изгото
вил несколько вариантов новых молотков 
и продолжает работу в этом направлении.

Главные недостатки пускателей, выпу
скаемых нашим заводом, — большой вес, 
несовершенство защиты электродвигателя 
благодаря применению плавких вставок, 
наличие барабанного выключателя, отсут
ствие реверса. Коллектив электромехани
ческого завода ставит своей одной из ос
новных задач—в течение 1956—1957 го
дов создать и освоить серийное производ
ство пускателя такой конструкции, чтобы 
были исключены все отмеченные йедо- 
статки. В новом пускателе вместо плавких 
вставок будет реле максимального тока

для защиты электродвигателя от аварий
ных токов и, кроме того, тепловое реле 
для защиты электродвигателя от перегру
зок и в случае работы на двух фазах. 
Вместо барабанного выключателя будет’ 
предусмотрен быстродействующий выклю- i 
чатель контактного типа. Пускатель будет I  
реверсивный, а его вес снизится с 42 ки
лограммов до 18—20 килограммов. Уже 
изготовлены две модели опытных образцов 
таких пускателей.

В 1955 году наш завод выпустил пер
вые серийные партии легких переносных 
лебедок 1П-1 для механизации доставки 
леса в лавах и взрывобезопасных элек
тропил ЭП-1 для распиловки крепежного 
леса. Сейчас конструкторы завода разра
ботали новую легкую электропилу ЭП-2, 
начата подготовка ее производства с та
ким расчетом, чтобы начать серийное 
производство с июня этого года.

Наконец, наш завод в 1956 году ос
ваивает серийный выпуск нового электро
мотора ВАД42-М. В шестой пятилетке наш 
завод будет специализирован на выпуске 
определенных машин в количествах, не
обходимых для обеспечения угольной про
мышленности. Поэтому завод ставит своей 
основной задачей — подготовить к нача
лу 1957 года совершенные конструкции 
машин, отвечающие достижениям отече
ственной и мировой техники. В связи с 
этим на заводе была проведена научно- ‘ 
техническая конференция по вопросу по
вышения технического уровня конструк
ций машин, выпускаемых заводом для 
угольной промышленности. В работе кон
ференции приняли участие работники мно
гих шахт и комбинатов угольной про
мышленности, заводов и ученые: Путем об
мена мнениями установлено основное на
правление работы завода по созданию но
вых конструкций машин и механизмов 
для угольной промышленности.

И. ЗАХАРЕННО, 
инженер Томского 

электромеханического завода.
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КРЕПИТЬ СВЯЗЬ
С ПРОИЗВОДСТВОМ

ПисЬаш работников производства 
томским ученЫм

☆ ☆

ЭТО НАШИ ОБЩИЕ ЗАДАЧИ
Большие задана предстоит решить в 

шестом пятилетии работникам железнодо
рожного транспорта. Вопросы техническо
го прогресса, повышения производительно
сти труда на железнодорожном транспорте 
приобретают в шестом пятилетии большое 
значение. В решении этих вопросов вид
ное место должно принадлежать ученым. 
В гор. Томске находится один из старей
ших транспортных втузов страны — 
электромеханический институт инженеров 
железнодорожного транспорта, располо
женный всего лишь в нескольких кило
метрах от станции Томск-П. На предприя
тиях узла могут практически внедряться 
работы ученых. Однако связь института 
с узлом очень слабая.

Если появляются у нас ученые инсти
тута, то преимущественно с чтением лек
ций.

Чем объяснить это? Может быть, «мас
штабы» нашего железнодорожного узла ма
лы? Однако при «малых масштабах» на 
станции Томск-Н трудится известный всей 
дороге коллектив машинистов-тяжеловес. 
гшков. Только за 1955 год ими проведено 
щ>35 тяжеловесных поездов, перевезено 
сверх плана 1.640.000 тонн груза й сэко
номлено свыше 3.500 тонн топлива. Раз
ве обобщить и помочь в распространении 
передовых методов труда этих машинистов 
не дело ученых ТЭМИИТа?

Другой' пример. С декабря прошлого 
года томские вагонники первыми на дороге 
перешли на обслуживание грузовых поез
дов без поездных вагонных мастеров. 
Это новый, прогрессивный метод работы. 
Нам, работникам узла, интересно было бы 
услышать мнение ученых ТЭМИИТа об 
этом методе.

Допустим, что масштабы Томского узла 
все же малы. Тогда чем же объяснить 
невнимание работников института к 
крупнейшему в сети дорог узлу станции 
Тайга? В июле прошлого года пленум 
райпрофсожа Тайгинского отделения до
роги, обсуждая вопрос «0 состоянии и 

" мерах улучшения работы по внедрению 
передовых методов труда на отделении 
дороги», в своем постановлении отметил, 
что институт не помогает предприятиям 
отделения дороги по техническим вопро
сам.

Нам думается, что глубокое знакомство 
е работой узла принесло бы большую 
пользу научным работникам, аспирантам 
и студентам института.

Коллектив Томского вагонного депо за 
последние годы проделал известную ра
боту по внедрению новой техники, меха
низации трудоемких процессов, совершен
ствованию технологии ремонта, улучше

нию условий труда. К нам в депо приез
жают знакомиться с опытом работы со 
всех депо Томской дороги, с долог Урала и 
Сибири, а вот' студентов ТЭМИИТа в на
шем дело не бывает.

Говоря о связи ученых ТЭМИИТа с 
Производством, нельзя не вспомнить сло
ва тов. Булганина на IX съезде КПСС о 
том, что некоторые научно-нсследователь. 
ские учреждения и отдельные научные 
работники на протяжении многих лет ра
ботают бесплодно.

В 1952—1953 годах были предпри
няты попытки совместной разработки 
научно-технических вопросов, имеющих 
-практическое значение в вагонном хозяй
стве, представителями Томской дороги и 
научными сотрудниками ТЭМИИТа. Были 
разработаны планы, назначены сроки ис
полнения работ — середина 1952 — ко
нец 1953 годов, утверждены руководители 
работ. Намечался ряд интересных тем: 
«Разработка методики ускорения сушки 
вагонов в вагонном депо Томск-П», «Раз
работка технологии сушки древесины и 
оказание технической помощи. в монтаже 
и освоении высокочастотной установки 
для сушки леса в вагонном депо ТомеК-И», 
«Разработка конструкции и технологии 
специального передвижного станка для 
подгонки подшипников у вагонов в поезде 
на путях станции», «Проведение эксплуа
тационных испытаний подшипников с 
модернизированным корпусом, армировкой, 
уменьшенной толщиной заливки и с на
катанной и ненакатанной заливкой». Но 
дальше составления планов дело не по
шло, темы остались невыполненными. С 
1953 года доцентом тов. Дычко ведутся 
исследования по анализу работы букс 
при низких температурах, но о результа
тах этого труда нам до сих пор ничего не 
известие.

Решения XX съезда партии обязывают 
научных работников-транспортников скон
центрировать внимание на задачах, имею
щих первостепенное значение в осущест
влении технического прогресса на транс
порте. Чтобы выполнить эти задачи, това
рищи ученые, вы найдете непочатый край 
работы здесь, в нашем городе, на пред
приятиях железнодорожного узла Томск-Н.

Мы, производственники, в свою очередь 
обещаем сделать все, что от нас зависит, 
чтобы наше содружество с учеными 
было плодотворным.

И. ВАКС,
начальник вагонного участка 

станции Томск-П.

Ученые помогают предприятию
В августе прошлого года директор на

шей фабрики тов. Енгалычев в газете 
«Красное Знамя» выступил со статьей 
«Ждем вас, товарищи ученые!», в кото
рой рассказал о ряде нерешенных задач 
на предприятии и обратился к ученья 
города с предложением помочь в их ре
шении.

Некоторые коллективы кафедр Томского 
политехнического института обсудили эту 
статью и решили откликнуться на прось
бу производственников. Научные работ
ники побывали на фабрике, познакоми
лись с технологией производственного 
процесса, наметили конкретные меры ее 
улучшения. Заведующий кафедрой орга
нических красителей профессор I. П. 
Кулев сообщил нам поеле этого, что ка
федра займется изысканием нового краси
теля, которым карандаш можно будет по
крывать 2—3 раза, а не 12—15 и более 
раз, как это делается сейчас. Заведующий

кафедрой брикетирования угля доцент 
В. Б. Вотюгин решил заняться изыска
нием метода рационального использова
ния отходов древесины путем их бри
кетирования.
’ Группа сотрудников кафедры физики 
сейчас разрабатывает метод более точного 
определения влажности карандашной до
щечки. Старший лаборант этой кафедры 
тов. Одинцев работает над вопросом меха
низации заточки режущих инструментов.

Работники фабрики обращаются за сове
тами по некоторым вопросам к работни
кам политехнического института и всегда 
получают необходимую консультацию.

Коллектив карандашной фабрики уве
рен, что содружество с учеными будет 
крепнуть и это принесет большую пользу 
производству и ученым.

В. ПАРФЕНОВ,
главный инженер карандашной 

фабрики.

Быть ближе 
к производству

В Директивах XX съезда КПСС по ше
стому пятилетнему плану перед работни
ками промышленности ставится задача 
дальнейшего технического прогресса, со
вершенствования производства. В реше
нии этой задачи большую помощь произ
водственникам могут оказать ученые. Они 
должны, как указывается в Директивах 
съезда, перестроить работу научно-иссле
довательских институтов в направлении 
большего приближения их деятельности к 
конкретным нуждам хозяйства, повысить 
роль научных учреждений в деле техни
ческого прогресса и организации произ
водства.

Важную роль в этом деле должны сы
грать и научно-технические общества. В 
№ 21 газеты «Красное Знамя» тов. Кор
нилов в статье «Оживить деятельность 
научно-технических обществ» правильно 
отмечает недостатки в их работе. Нельзя 
не согласиться с его замечаниями. Дейст
вительно, некоторые научно-технические 
общества в г. Томске работают очень пло
хо-. Бездействует, например, отделение 
Всесоюзного химического общества имени 
Менделеева, объединяющее научных ра
ботников, инженерно-технических работ
ников и передовиков производства, ра
ботающих в области химии.

Научно-технические общества разобще
ны, не связаны между собой, а ведь каж
дому предприятию нужна помощь не 
только специалистов какой-то одной от-, 
расли промышленности, но и других от
раслей. Например, нашему заводу рези
новой обуви крайне нужна помощь не 
только химиков, но и работников других 
отраслей науки в решении ряда вопросов 
механизации технологических процессов 
производства.

Завод обращался за помощью в Том
ский политехнический институт. После 
длительных переговоров нам удалось при
гласить н-а зггоод заведующего кафедрой 
прикладной механики тов. Отанько. Он 
прибыл на завод с двумя сотрудниками 
кафедры. Мы провели гостей по всему за
воду, показали нашу технологию и поде
лились нашими соображениями. В заклю
чение попросили оказать нам практиче
скую помощь в механизации одного про
изводственного процесса. Тов. Станько 
обещал подумать и вскоре дать ответ. Мы 
были очень обрадованы. Казалось, основа 
для содружества есть. Но это было полто
ра года тому назад. С тех пор мы не ви
дели тов. Станько и его сотрудников.

Мы тоже повинны в том, что более не 
пытались установить связь с политехни
ческим институтом. Но все же, мне ка
жется, что основной причиной недостатков 
в расширении содружества работников на
уки и производства в нашем городе яв
ляется то,, что некоторые ученые не стре
мятся к укреплению связи с производст
вом на основе совместном творчества.

Для того, чтобы оживить связь с про
изводством, надо повысить роль научно- 
технических обществ, объединить их уси
лия для решения крупных назревших 
производственных вопросов. Необходимо 
ввести в практику расширенные заседа
ния ученых советов вузов с участием 
работников заводов и членов научно- 
технических обществ. Это позволит более 
конкретно планировать научную работу.

И. КОТЛЯРСКИЙ, 
главный инженер завода

резиновой обуви.

В клубе Железнодорожников
^  Когда подъезжаешь к клубу имени 
Щ’алина и входишь в его веетибюль, ера. 
’зу становится ясным, что здесь клуб ра
ботников железнодорожного транспорта. 
На фасаде здания призывы, обращенные 
к труженикам стальных магистралей. В 
вестибюле — стенд-календарь производ
ственных успехов железнодорожников уз
ла Томск-П, в фойе — Доска почета с 
фотографиями передовиков производства. 
Большинство посетителей клуба — ра
ботники паровозного и вагонного депо, 
станции, дистанции пути.

Недавно в клуб поступила телеграмма 
культурно-массового отдела ВЦСПС о при
суждении киностационару клуба третьей 
Всесоюзной премии за высокие производ
ственно-финансовые показатели, достиг
нутые в четвертом квартале 1955 года.

Есть у клуба определенные достижения 
и по другим разделам работы. В минув
шем году прочитано свыше 80 лекций и 
докладов, сопровождавшихся показом на. 
учно-популярных, документальных и тех
нических фильмов. Для кинолектория бы
ла приобретена узкопленочная аппарату
ра. В клубе часто выступали ученые го
рода, например, начальник Томского 
электромеханического института инжене
ров железнодорожного транспорта доцент 
А. А. Серегин, профессор Томского меди
цинского института Д. Д. Яблоков и дру
гие. Примечательно то, что лекции чита
лись не голыш в самом клубе, но и в 
красных уголках служб.

С октября прошлого года работает му
зыкальный лекторий. Проводятся регу
лярно тематические лекции-концерты. 
Значительно улучшилась производст
венно-техническая пропаганда, проводят
ся тематические вечера. Большой интерес 
у рабочих и инженерно-технических ра
ботников узла вызвал вечер на тему

«Рационализаторы и изобретатели дистан
ции пути».

Четыре раза в клубе проводился фе
стиваль технических фильмов, непосред
ственно связанных с практикой железно
дорожного транспорта.

Связь клуба с производством укрепляет
ся из месяца в месяц. Так, в последнее 
время жизнь предприятий узла стала на
ходить отражение в звуковой светогазете, 
в концертных программах агитбригады.

Обогатилась наглядная агитация. В 
клубе привлекают внимание стенды «Тя
желая индустрия — основной источник 
могущества СССР», «Дальнейшее разви. 
тие сельского хозяйства СССР». Ведется 
подготовка еще нескольких стендов. Неко
торые из них будут посвящены борьбе 
томских железнодорожников за выполне
ние задач, поставленных XX съездом 
КПСС.

В клубе 12 кружков, в которых за
нимается свыше двухсот человек. Круж
ками самодеятельности дано за год 57 
концертов и спектаклей, которыми обслу
жено десять тысяч зрителей. В настоя
щее время коллектив художественной са
модеятельности работает над постановкой 
пьесы «В степях Украины» А. Корнейчу
ка и готовит большой литературно-музы
кальный монтаж, посвященный предстоя
щему фестивалю советской молодежи.

В клубе занимаются детские кружки — 
хоровой, драматический, танцевальный, 
изобразительного искусства, «умелые ру
ки». В кружках занято , около ста ребят, 
Организован детский самодеятельный ку
кольный театр. Куклы, костюмы для них, 
декорации изготовлены руками ребят.

Большое внимание уделяется организа
ции разнообразного культурного отдыха 
грудящихся. В течение года проведено 17

тематических вечеров по вопросам литера
туры, искусства, быта и другим. Зрители 
просмотрели 23 спектакля областного дра
матического театра, 18 концертов арти
стов областной филармонии.

15 марта в клубе проводился семинар 
культработников Вокзального района, ор
ганизованный райкомом КПСС и райиспол. 
комом. Присутствовавшие на семинаре за
явили, что они нашли в работе клуба 
железнодорожников много полезного для 
себя. А ведь полтора года тому назад 
клуб имени Сталина был чуть ли не са
мым отстающим в Томске.

На семинаре задавался вопрос: что об
условило улучшение работы клуба? На 
этот вопрос заведующий клубом тов. Про
кофьев ответил так:

— Главное зависит от самих работни
ков клуба. Надо, чтобы аппарат клуба 
работал дружно, инициативно, а главное 
учитывал запросы населения. Коллектив 
клуба имени Сталина сейчас действитель
но дружный и инициативный.

Новое правление клуба должно закре
пить достигнутые успехи и, устранив 
имеющиеся недостатки, сделать работу 
клуба еще лучше.

Недостатков в работе клуба еще много. 
Недостаточен пока актив у клуба, плохо 
работает библиотека, располагающая зна
чительным книжным фондом, допускается 
беспорядок у касс, в вестибюле, не ведет
ся должной борьбы с хулиганами и пьяни
цами, которые нередко появляются в клу- 

| бе, малосодержательны вечера отдыха в 
клубе и т. д.

У клуба имени Сталина есть все воз
можности сделать свою работу образцовой, 
максимально приблизить ее к решению за
дач, поставленных перед работниками уч
реждений культуры.

А. БРАТЕНКОВ,

Заявление главы советской делегации в Подкомитете 
Комиссии ООН по разоружению А. А. Громыко корреспонденту 

ТАСС в Лондоне об итогах работы сессии Подкомитета
ЛОНДОН, 6 мая. (ТАСС). Корреспон

дент ТАСС обратился к делегации СССР в 
Подкомитете Комиссии ООН по разоруже
нию с вопросом — не может ли товарищ 
А. А. Громыко сообщить, как он оценивает 
работу истекшей сессии Подкомитета.

Ниже приводится заявление товарища 
А. А. Громыко.

Подкомитет Комиссии ООН по разоруже- 
нию, в состав которого входят СССР, 
США, Англия, Франция и Канада, заседал 
в Лондоне на протяжении шести недель, 
рассматривая различные предложения, 
внесенные по проблеме разоружения уча
стниками Подкомитета. Нет необходимости 
распространяться о значении задачи пре
кращения гонки вооружений. В решении 
этой задачи кровно заинтересованы все 
народы, несущие на своих плечах бремя 
военных расходов, вызываемых содержа
нием разбухших вооруженных сил госу
дарств.

Советская делегация в Подкомитете, 
выражая неизменное стремление Советско
го Союза содействовать решению пробле
мы разоружения, делала все возможное, 
чтобы облегчить достижение необходимой 
договоренности. С этой целью 27 марта 
на рассмотрение Подкомитета было внесе
но новое предложение СССР.

Это предложение предусматривает про
ведение на протяжении примерно трехлет
него периода, существенного сокращения 
вооруженных сил и вооружений обычного 
типа,' прежде всего вооруженных сил и 
вооружений пяти великих держав. Преду
сматривается, что предельный уровень 
вооруженных сил для СССР, США и Ки
тая должен быть установлен в размере 
1—1,5' миллиона человек и для Англии и 
Франции — по 650 тысяч человек.

Предложение СССР предусматривает уч
реждение эффективного международного 
контроля за соблюдением государствами 
своих обязательств но соответствующему 
договору. Оно предусматривает: во-пер
вых, с целью предупреждения внезапного 
нападения одного государства на другое 
установление на территориях соответству
ющих государств на взаимных началах 
контрольных постов в крупных портах, на 
железнодорожных узлах, автомагистралях, 
аэродромах с задачей следить за тем, что
бы не происходило опасной концентрации 
военных сухопутных сил, а также воен
но-воздушных и военно-морских сил; во- 
вторых, право международной инспекции 
в пределах осуществляемых ею функций 
контроля иметь беспрепятственный доступ 
ко всем объектам контроля: воинским ча
стям, складам военного снаряжения и 
боеприпасов, сухопутным, военно-морским, 
военно-воздушным базам, заводам, произ
водящим вооружение и боеприпасы обыч
ного типа.

В предложении Советского Союза преду
сматривается далее, что в Европе должна 
быть создана зона ограничения и инспек
ции вооружений, включающая территорию 
обеих частей Германии, а также соседних 
с ними государств.

Предусматривается также проведение 
некоторых частичных мероприятий в об
ласти разоружения, а именно:

безотлагательное прекращение испыта
ний термоядерного оружия;

недопущение того, чтобы атомное ору
жие имелось на вооружении войск, нахо
дящихся на территории Германии;

сокращение в размере до 15 процентов 
военных бюджетов государств по сравне
нию с военными бюджетами предыдущего 
года.

При этом имеется в виду, что проведе
ние этих частичных мероприятий ие бу
дет зависеть от достижения соглашения- 
по другим вопросам, относящимся к ра
зоружению.

Таково основное содержание нового со
ветского предложения о разоружении.

Из чего исходило Советское правитель-, 
ство, внося это предложение? Оно исходи
ло из того, что рассмотрение проблемы 
разоружения в попытке достигнуть дого
воренности по этой проблеме в целом, в 
том числе по вопросу о запрещении атом
ного оружия, не привело к соглашению. 
Не было достигнуто соглашения не толь
ко по каким-либо важным вопросам, но 
не было достигнуто никаких частичных 
соглашений, которые сдвинули бы дело с 
мертвой точки.

Слишком велика оказалась разница 
между позицией Советского Союза, стоя
щего за существенное сокращение воору
жений и вооруженных сил государств и 
прежде всего великих держав, а также за 
безусловное запрещение атомного оружия, 
и позицией западных держав.

Естественно поэтому, что при таком по
ложении неизбежно должен был возник
нуть вопрос о том, нельзя ли попытаться 
договориться вначале по одному из двух 
главных вопросов разоружения, а имен
но — но обычным вооружениям.

Это, разумеется, представляет, собой но
вый подход к решению проблемы, разору
жения. Но такой подход имеет важное 
преимущество. Он создает возможность до
говориться сначала по вопросу, но кото
рому позиции СССР и западных держав в 
свое время значительно сблизились, остав
ляя пока в стороне вопрос об атомном 
оружии, расхождения по которому яви
лись основным препятствием на пути к 
соглашению по проблеме разоружения.

Надо сказать, что вопрос о необходимо
сти договориться сначала по обычным во
оружениям был поставлен впервые не на
ми, не Советским Союзом. Он был постав
лен западными державами, в частности 
Англией, высказавшейся как в ООН, так 
и на Женевском совещании министров 
иностранных дел четырех держав в 1955 
году именно за такой подход в решении 
проблемы разоружения.

Советский Союз при подготовке своего 
предложения для Подкомитета Комиссии 
ООН по разоружению учел это пожелание 
западных держав, и в частности Англии, 
в надежде, что это может облегчить до

стижение необходимого соглашения между 
заинтересованными державами.

Что же получилось дальше? Получилось 
то, что, когда Советский Союз согласился 
с указанной точкой зрений и внес соот
ветствующее предложение на рассмотрение 
Подкомитета, представители западных 
держав нам заявили, что предложение о 
том, чтобы вначале договориться по обыч
ным вооружениям, неприемлемо, что нуж
но решать всю проблему сразу. Другими 
словами, вместо того, чтобы применить 
указанный новый подход к решению про
блемы разоружения, нам предлагается по- 
прежнему вращаться в том же заколдо
ванном кругу, в котором мы вращаемся 
уже в течение 10 лет.

Пытаясь оправдать отказ от точки зре
ния, высказанной западными державами 
ранее, представители этих держав в Под
комитете обычно обращают наше внима
ние на то, что лучше, дескать, добиться 
соглашения в целом по проблеме разору
жения, чем но части этой проблемы. При 
этом, однако, игнорируют указанное вы
ше обстоятельство, состоящее в том, что 
достижение соглашения по проблеме в це
лом оказалось невозможным. В действи
тельности, положение в настоящее время 
сложилось таким образом, что либо будет 
достигнута договоренность по части про
блемы с тем, чтобы облегчить затем со
глашение по проблеме разоружения в це
лом, либо не будет никакого соглашения, 
и попрежнему ООН и ее Подкомитет по 
разоружению будут топтаться на месте.

Представляет значительный интерес об
суждение вопроса об уровнях вооружен
ных сил и вооружений для пяти великих 
держав.

Кроме указанного выше советского 
предложения об уровнях, которое воспро
изводит ранее внесенное западными дер
жавами предложение по этому вопросу, 
на рассмотрение Подкомитета было вне
сено новое предложение США, Англии и 
Франции — об установлении более высо
ких уровней вооруженных сил для пяти 
держав. Согласно этому предложению, пре
дусматривается численность вооруженных 
сил для СССР, США и Китая по 2,5 мил
лиона человек и для Англии и Франции— 
по 750 тысяч человек.

Западные державы, таким образом, от
казались от названных ими ранее уров
ней вооруженных сил пяти держав после 
того, как Советский Союз согласился с их 
предложением.

Кстати, в связи с этим в Лондоне 
многие шутя отмечают, что, с точки зре
ния западных держав, в Подкомитете сде
лан явный «прогресс», так как предла
гаемые ими цифрй уровней вооруженных 
сил для трех держав значительно увели
чились с 1—1,5 миллиона человек до 2,5 
миллиона человек.

Правда, нам указывают, что предлагае
мая цифра в 2,5 миллиона человек для 
каждой из трех держав и 750 тысяч че
ловек для Англии и Франции — это не
окончательная цифра, что когда-нибудь 
в будущем можно будет договориться и о 
более низких уровнях. Но тут же и уточ
няют, что вопрос о более низких уровнях 
можно будет рассматривать лишь после 
урегулирования других нерешенных меж
дународных проблем, в том числе герман
ской проблемы.

Нетрудно понять, что ставить решение 
вопроса об уровнях вооруженных сил, как 
и решение других вопросов, относящихся 
к разоружению, в зависимость, например, 
от решения германской проблемы, это 
значит фактически уходить от решения 
вопроса о сокращении вооружений и во
оруженных сил. Вот почему заявления о 
том, будто рекомендуемые западными дер
жавами указанные выше уровни воору
женных сил являются «временными», 
лишены всякого основания и убедитель
ности.

При обсуждении вопроса об уровнях 
нам часто указывали на то, что нынеш
нее международное положение будто' бы 
не позволяет пойти на установление уров
ней вооруженных сил, которые предла
гаются Советским Союзом и которые пред
лагались ранее западными державами. Но 
этот довод не имеет ничего общего с 
реальным положением вещей.

Ранее, когда западные державы внесли 
свои предложения по уровням вооружен
ных сил, международная обстановка была 
значительно более напряженной и слож
ной. Достаточно указать хотя бы уже на 
то, что в то время еще продолжались 
военные действия в Корее и в Индо-Ки- 
тае. С тех пор был достигнут значитель
ный успех в области ослабления между
народной напряженности, важную роль в 
котором сыграло Женевское совещание 
Глав правительств четырех держав.

Все это является столь очевидным, что 
представляется излишним распространять
ся на эту тему.

В ходе обсуждения проблемы разоруже
ния, как известно, серьезные расхождения 
существовали по вопросу о международ
ном контроле. Советский Союз в отличие 
от некоторых других держав отстаивал и 
продолжает отстаивать ту точку зрения, 
что международный контроль должен быть 
подчинен конкретным мероприятиям по 
разоружению. Контроль, оторванный от 
таких мероприятий, лишен какого-либо 
смысла.

В указанном предложении СССР от 27 
марта предусматриваются весьма широкие 
права международного контроля, позволя
ющие ему эффективно осуществлять свои 
функции. Мы уверены, что и по вопросу 
о контроле при наличии у всех участни
ков переговоров настоящего желания к 
соглашению не трудно было бы догово
риться. Между тем, договоренность и на 
этот счет пока не достигнута. Одним из 
главных препятствий к достижению такой 
договоренности является выдвижение за
падными державами новых, ранее не вы
двигавшихся условий, вроде известного 
предложения об аэрофотосъемках, которые 
в действительности к настоящему конт
ролю за разоружением не имеют отноше
ния и преследуют другие цели.

Таким образом, и в области контроля, 
после того как Советский Союз внес пред
ложение, предусматривающее широкие 
полномочия для международного контроль
ного органа, необходимые для эффектив
ного выполнения им своих функций, за
падные державы но существу стали пя
титься назад, выдвигая разного рода но
вые условия, которых ранее не было и в 
помине.

При обсуждении предложения СССР, а 
также предложений США, Англии и Фран
ции наше внимание обращалось на то, что 
предложения западных держав будто бы 
имеют то преимущество, что они касают
ся и атомного оружия. Но, как известно, 
можно касаться по-разному атомного ору
жия.

Советский Союз етоит за безусловное 
запрещение атомного оружия. Его позиция 
изложена в ряде предложений, внесенных 
как на рассмотрение ООН, так и на соот
ветствующих совещаниях представителей 
четырех держав. Она изложена, в частно
сти, в предложениях СССР от 10 мая 
1955 года, которые, как известно, оста
ются в силе.

Можно и так касаться вопроса об атом
ном оружии, что разрешение его будет 
еще больше затрудняться. Именно так 
его касаются предложения западных дер
жав. Последние их предложения не толь
ко не облегчают соглашения по атомному 
вопросу, но, напротив, усложняют его до
стижение.

Вот на этот счет соответствующие фак
ты:

В свое время между Советским Союзом 
и западными державам по существу был 
согласован вопрос о порядке проведения 
мероприятий по запрещению атомного ору
жия, включая его окончательное изъятие 
из вооружений государств с тем, чтобы 
атомная энергия использовалась только в 
мирных целях. Правда, о многом еще 
предстояло договориться прежде, чем дого
воренность о порядке окончательного за
прещения атомного оружия была бы про
ведена в жизнь. Тем не менее и то, что 
было согласовано, представляло продвиже
ние вперед. Теперь на эту договоренность, 
как говорится, «ставят крест», ссылаясь 
на трудности контроля за выполнением 
соглашения об окончательном запрещении 
атомного оружия с его изъятием из во
оружений. О таком запрещении атомного 
оружия представители западных держав 
теперь даже не говорят и ограничиваются 
высказываниями в том смысле, что когда- 
то в будущем этот вопрос должен быть 
подвергнут обсуждению ученьши-епециа- 
листами, именно лишь обсуждению.

Нас пытаются убедить в том, что бы
ло бы достаточно решить вопрос о прекра
щении производства атомного оружия, от
кладывая решение вопроса о его полном 
запрещении на неопределенное будущее. 
Говорят, например, что соглашение о пре
кращении производства атомного оружия 
лучше, чем отсутствие всякого соглаше
ния по атомному вопросу, что оно явля
лось бы также движением вперед. Но дело 
в том, что в действительности предложе
ния западных держав не дают решения и 
этого вопроса. Дело в том, что их пред
ложения об атомном оружии, как и пред
ложения, касающиеся обычных вооруже
ний, так обставлены разного рода предва
рительными условиями, что исключается 
всякая возможность продвинуться вперед 
и в этом отношении. Уже один тот факт, 
что в числе предварительных условий, ко
торые должны быть выполнены до запре
щения производства атомного оружия и 
даже до запрещения испытаний этого ору
жия, выдвигается требование урегулиро
вания германской проблемы, говорит сам 
за себя и в комментариях не нуждается, 
а именно: это предусматривается франко- 
английскими предложениями, внесенными 
в Подкомитет 19 марта сего года.

Как видим, на деле предложения запад
ных держав не обеспечивают решение ни 
вопроса об обычных вооружениях, ни 
атомного вопроса, ни в целом, ни частич
но. Спрашивается, какая же польза от то
го, что предложения западных держав ка
саются атомного вопроса? Решительно ни
какой. Более того, связывая в один узел 
все вопросы, относящиеся к проблеме 
разоружения, и выдвигая разного рода 
предварительные условия, указанные 
предложения не дают возможности и ша
гу сделать вперед в деле разоружения.

Все это лишний раз подтверждает не
обходимость применить новый подход к 
решению проблемы разоружения, состоя
щий в том, чтобы.сначала договориться по 
вопросу об обычных вооружениях, что об
легчило бы возможность соглашения, и по 
вопросу запрещения атомного оружия.

К сказанному необходимо добавить, что 
Советское правительство выразило готов
ность к тому, чтобы вопрос об обычных 
вооружениях и вопрос о запрещении атом
ного оружия обсуждались бы одновремен
но, однако, чтобы соглашение по обычным 
вооружениям не ставилось в зависимость 
от договоренности по вопросу о запреще
нии атомного оружия.

Коротко о советском предложении отно
сительно создания в Европе зоны ограни
чения и инспекции вооружений.

Это предложение по существу воспроиз
водит предложение премьер-министра Ве
ликобритании г-на Идена, выдвинутое им 
на Женевском совещании Глав прави
тельств четырех держав. Известно, что. на 
указанном совещании Председатель Совета 
Министров СССР Н. А. Булганин высказал 
положительное отношение к этому предло
жению. Логично было ожидать, что в Под
комитете по разоружению к указанному 
предложению будет проявлено положительг 
ное отношение. К сожалению, этого не 
произошло. Причем против выдвинутого 
ранее Англией предложения возражал и 
английский представитель, что нам ка
жется довольно странным. Между тем,

(Окончание на 4-й стр.).
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трудно отрицать, что договоренность по 
этому вопросу представляла бы собой важ
ный шаг не только в деле решения про
блемы разоружения и прекращения гонки 
вооружении, но и в деле упрочения евро
пейской безопасности.

Таковы наши соображения относитель
но итогов истекшей сессии Подкомитета 
Комиссии ООН по разоружению, если 
иметь в виду лишь основные вопросы, 
подвергшиеся обсуждению в ходе дискус
сии.

Приходится сожалеть, что в Подкомите
те не удалось достигнуть соглашения по 
существу вопросов, которые были под
вергнуты обсуждению. Разумеется, Совет

ский Союз, как и прежде, будет прилагать 
усилия к тому, чтобы содействовать раз
решению проблемы разоружения, п выра
жает надежду, что другие заинтересован
ные державы также будут стремиться к 
этому.

Нет необходимости подчеркивать жиз
ненно важное значение для народов согла
шения па этой проблеме. Такое соглаше
ние, пусть вначале и ограниченное, ка
сающееся лишь некоторых вопросов, яви
лось бы важным шагом вперед в деле 
дальнейшего уменьшения международной 
напряженности, установления необходимо
го доверия в отношениях между государ
ствами и укрепления всеобщего мира.

Заявление западных держав на сессии 
Подкомитета Комиссии ООН по разоружению

ЛОНДОН, 6 мая. (ТАСС). Здесь опубли
ковано заявление делегаций Соединенных 
Штатов, Соединенного Королевства, Кана
ды и Франции на сессии Подкомитета Ко
миссии ООН по разоружению. В заявлении 
излагаются предложения западных дер
жав по вопросу разоружения, внесенные 
на рассмотрение Подкомитета. Осуществле
ние этих предложений предусматривается 
по «этапам», причем переход от одного 
этапа к другому ставится в зависимость 
от «урегулирования важных политических 
проблем», хотя известно, что достижение 
согласованного решения по. вопросам раз. 
оружения создало бы более благоприятную 
обстановку для рассмотрения других меж
дународных вопросов.

Констатировав, что «расхождения меж
ду позицией советской делегации и пози
циями остальных четырех делегаций не 
были урегулированы на заседаниях Под
комитета», четыре делегации выражают, 
однако, свое убеждение, что примирение 
обеих точек зрения «возможно и необходи
мо». В журналистских кругах отмечают, 
что, хотя в своем заявлении западные 
державы обещают «добиваться соглашения 
о разоружении», их нынешняя позиция 
является отступлением от их прежних 
предложений и послужила причиной того, 
почему на прошедшей сессии Подкомитета 
не достигнуто никакого согласованного 
решения но разоружению.

В Политбюро ЦК Польской объединенной
рабочей партии

ВАРШАВА, 6 мая. (ТАСС). Газета «Три
буна люду» сообщает сегодня, что Полит
бюро Центрального Комитета Польской 
объединенной рабочей партии, проанали
зировав ошибки и искривления в партий
ной и государственной работе, имевшие 
место в прошлые годы, критически оцени
ло деятельность тов. Якуба Бермана в тех

областях, которые он контролировал.
В связи е этим тов. Якуб Берман от

казался от поста члена Политбюро и заме
стителя Председателя Совета министров.

| Политбюро приняло отказ и постановило 
j внести на ближайшем пленуме ЦК ПОРП 
! предложение об утверждении этого реше- 
i ния.

Отъезд Иосипа Броз-Тито во Францию
БЕЛГРАД, 6 мая. (ТАСС). Вчера прези

дент Федеративной Народной Республики 
Югославии Тито по приглашению прези
дента Французской Республики Рене Ко
ти выехал из Белграда в Париж. Его со
провождают государственный секретарь по 
иностранным делам К. Попович, генераль
ный секретарь президента Иоже Вильфан, 
начальник кабинета .верховного главно
командующего генерал-подполковник Ми
лош Шумоня и адъютант президента ге
нерал-майор Милан Ежель.

Перед отъездом президент сделал заяв
ление для агентств Франс Пресс и ТАНЮГ.

Я считаю, сказал Тито, что эта поездка 
во Францию имеет не только характер ви

зита вежливости. Обе стороны намерены 
обменяться мнениями по различным во
просам, касающимся как взаимных отно
шений двух стран, так и представляю
щим общий интерес в международной по
литике. Я уверен, что наши переговоры е 
представителями Франции будут, успешны
ми и полезными, тем более, что наша по
ездка во Францию совершается в период, 
когда во веем мире преобладает мнение, 
что только путем непосредственного кон
такта и обмена мнениями могут быть 
устранены многие спорные вопросы, что 
в свою очередь будет способствовать улуч
шению взаимопонимания.

Численность населения Румынии
БУХАРЕСТ, 7 мая. (ТАСС). По предва

рительным итогам переписи, сделанной в 
феврале, численность населения Румын
ской Народной Республики составляет
13.489.794 человека, из них 48,6 про- 11.236.905 человек.

цента мужчин' и 51,4 процента женщин. 
В городах проживает 31,3 проц., а в 
сельской местности — 68,7 проц. населе
ния. В Бухаресте насчитывается

В Национальном собрании Франции
ПАРИЖ, 5 мая. (ТАСС). Сегодня в На

циональном собрании Франции состоялись 
голосования по вопросу о доверии прави
тельству Ги Молле в связи с обсуждением 
законопроекта о создании национального 
фонда помощи престарелым трудящимся. 
Ги Молле трижды поставил вопрос о дове
рии по двум статьям законопроекта и по

законопроекту в целом.
Национальное собрание одобрило зако

нопроект о создании национального фонда 
помощи престарелым трудящимся в целом, 
выразив доверие правительству 333 голо
сами против 95.

Законопроект будет передан на рассмот
рение Совета Республики.

Открытие музея  
В. И. Ленина 

в Лейпциге
БЕРЛИН, 5 мая. (ТАСС). Трудящиеся 

Германской Демократической Республики 
бережно охраняют места, связанные с 
памятью о пребывании В. И. Денина в 
Германии.

Сегодня в Лейпциге, на Руссише-штрае- 
се, в доме, где в 1900 году был выпущен 
первый номер газеты «Искра», состоялось 
торжественное открытие музея В. И. Ле
нина. У дома на митинг собралось около 
10 тысяч жителей города.

На митинге присутствовали первый сек
ретарь правления СЕПГ округа Лейпциг 
П. Фрелих, заместитель министра культу
ры ГДР А. Абуш,' а также посол СССР в 
ГДР Г. М. Пушкин.

Митинг закончился пением «Интерна
ционала».

После митинга состоялся осмотр музея, 
типографии и экспонатов.

К советско- 
вьетнамским  

торговым 
отношениям

В последнее время в Москве велись пе
реговоры о товарообороте на 1956 год 
между Советским Союзом и Демократиче
ской Республикой Вьетнам.

Переговоры происходили в дружествен
ной обстановке и закончились подписа
нием 5 мая 1956 года Протокола о взаим
ных поставках товаров на 1956 год.

Товарооборот между Советским Союзом 
и Демократической Республикой Вьетнам 
в 1956 году значительно возрастет по 
сравнению с 1955 годом.

Советский Союз будет поставлять в Де
мократическую Республику Вьетнам раз
личное оборудование, тракторы, сельскохо
зяйственные машины, автомашины, нефте
продукты, кабельные изделия и другие то
вары, в которых нуждается народное хо
зяйство Демократической Республики 
Вьетнам.

В свою очередь Демократическая Рес
публика Вьетнам будет поставлять в Со
ветский Союз древесину ценных пород, 
мебель, чай, пряности, цитрусовые плоды, 
изделия кустарной промышленности и дру
гие товары.

С Советской стороны Протокол подписал 
Министр внешней торговли СССР И. Г. Ка
банов, а е Вьетнамской стороны — Вре
менный Поверенный в Делах Демократи
ческой Республики Вьетнам в СССР 
То Куанг Дау.

Заявление премьер-м инистра  
Цейлона

ДЕЛИ, 5 мая. (ТАСС). По сообщениям 
из Коломбо, премьер-министр Цейлона 
Бандаранаике заявил вчера в палате пред
ставителей, что его правительство намере
но ликвидировать английские военно-воз
душные и военно-морские базы на Цей
лоне.

«Мы, — сказал Бандаранаике, — ре
шили и информировали английские вла
сти, что их базы должны быть ликвиди
рованы. Не может быть и речи о пере
смотре этого вопроса».

Признание представителя 
государственного 

департамента США
ВАШИНГТОН. 5 мая. (ТАСС). Как сооб

щает газета «Дейли ньюс», исполняющий 
обязанности заведующего паспортным от
делом государственного департамента США 
Николас, выступая в подкомиссии сената 
США по вопросам внутренней безопасно
сти, заявил, что государственный депар
тамент США регулярно получает большое 
число писем от лиц, желающих выехать 
из США в Советский Союз. Эти лица за
являют, что «они не могут обеспечить 
свое существование в США». Николас 
призвал к тому; чтобы государственный 
департамент проверял этих людей, прежде 
чем выдавать паспорта на выезд.

С Е С С И Я  С О В Е Т А  Н А Т О
ПАРИЖ, 5 мая. (ТАСС). Сессия Совета 

НАТО продолжает свою работу. Как сооб
щает агентство Франс Пресс, пяти мини
страм иностранных дел (Франции, Ита
лии, Бельгии, Канады и Норвегии) пору
чено подготовить текст заключительного 
заявления. Сегодня участники сессии про
должали обсуждение международного поло
жения, а также вопросов, касающихся 
«невоенных форм» деятельности НАТО.

Как видно из сообщений агентств и пе
чати, ход сессии выявил наличие серьез
ных разногласий между ее участниками в 
вопросе о дальнейших путях и формах 
деятельности Северо-атлантического сою
за.

Как сообщает агентство Франс Пресс, 
выступая вчера на сессии, Даллес под
черкнул необходимость сохранения «воен
ного оборонительного» характера НАТО. 
Он призывал страны, входящие в этот 
блок, не допускать расхождений в их по
литическом курсе и сетовал, что между 
некоторыми его членами имеется еще 
«слишком много разногласий». Даллес 
предложил разработать «десятилетний 
план», который должен заменить «план 
Маршалла», служивший, как известно, 
для США средством экономического и по
литического контроля над рядом западных 
стран. «План Маршалла, — сказал Дал
лес, — руководил свободным миром в те
чение последнего десятилетия, новый план 
должен руководить нашей деятельностью 
в течение предстоящих десяти лет». Дал
лес возражал против планов превращения 
НАТО в «экономическую» организацию.

Как видно из сообщений печати, вне
сенный вчера французским министром 
иностранных дел план, предусматриваю
щий создание «организации мирового эко
номического развития» для оказания по
мощи слаборазвитым странам, был встре
чен «сдержанно» представителями круп
нейших стран — членов НАТО. В этом 
плане отмечается, что экономическая по
мощь слаборазвитым странам предоставля
лась до сих пор не в соответствии с их 
потребностями, а в зависимости от готов
ности стран, получающих помощь, участ
вовать в определенной политической си
стеме и даже в союзе военного характера. 
Французский план предлагает установить 
в приемлемой для всех форме международ
ный контроль над помощью и с этой 
целью создать «Организацию мирового 
экономического развития», которая долж
на быть подчинена Организации Объеди
ненных Наций.

Согласно некоторым сообщениям, как 
французский план, так и предложения,

направленные на развитие экономической 
деятельности в рамках НАТО, будут пере
даны для «изучения» назначенной для 
этого комиссии. Результаты «изучения», 
как предполагается, должны быть пред
ставлены к следующей сессии Совета 
НАТО (примерно через полгода).

Вместе с тем, как сообщает агентство 
Франс Пресс, сессия рассматривает пред
ложение английского министра иностран
ных дел Ллойда о том, чтобы поручить 
комитету из трех членов (министры 
иностранных дел Италии, Канады и Нор. 
вегии) разработать, в соответствии с пред, 
ложением Даллеса, экономическую и поли
тическую программу НАТО на ближайшее 
десятилетие.

ПАРИЖ, 6 мая. (ТАСС). Поздно вечером 
вчера закончилась сессия Совета Северо- 
атлантического союза (НАТО). Как видно 
из опубликованного по этому поводу ком
мюнике, участники сессии Совета НАТО 
вынуждены признать, что политика мир
ного сосуществования, проводимая Совет
ским Союзом, привела к ослаблению меж
дународной напряженности. «Сейчас мож
но надеяться,—говорится в коммюнике,— 
что те принципы Устава ООН, которые 
определяют отношения между народами 
атлантического сообщества, могут в ко
нечном итоге также определять отноше
ния между Советским Союзом и западны
ми державами».

Однако авторы коммюнике, чтобы оп
равдать агрессивный курс НАТО и даль
нейшее существование этой организации, 
утверждают, что создание НАТО было не
обходимо для «защиты» западных стран и 
что именно политика «с позиции силы» 
побудила Советский Союз перейти к по
литике мирного сосуществования.

Как видно из коммюнике, западные 
державы намерены сохранить свой воен
ный союз под тем предлогом, что до сих 
пор не разрешены «некоторые важнейшие 
европейские проблемы» (например: объе
динение Германии и разоружение).

Что касается проблемы, экономического 
сотрудничества, которую настойчиво под
нимали некоторые участники сессии, то 
в коммюнике говорится, что будет назна
чен комитет в составе трех министров 
иностранных дел, который будет пред
ставлять Совету НАТО «рекомендации о 
методах улучшения и расширения сотруд
ничества НАТО в невоенных областях». 
Французский план оказания помощи слабо
развитым странам передан для изучения 
постоянным представителям в Совете 
НАТО.

Противоречивый текст коммюнике, в 
котором содержатся, с одной стороны, при
знание ослабления напряженности между
народного положения, а е другой сторо
ны, — заявления о необходимости увели
чивать военную мощь атлантического бло
ка, отражает попытку скрыть глубокие 
разногласия, возникшие между участника! 
ми сессии.

ЛОНДОН, 6 мая. (ТАСС). Воскресные 
газеты в комментариях по поводу сессии 
Совета НАТО подчеркивают прежде всего, 
что на этой сессии обнаружились серьез
ные разногласия по целому ряду вопросов.

«Обсервер» помещает на эту тему спе
циальную статью Алистера Бьюкена под 
заголовком «НАТО в беде». В статье гово
рится, что «чувство неуверенности членов 
НАТО в будущности этой организации, ее 
мощи и ее полезности, которое нарастало 
месяцами, внезапно всплыло на поверх
ность».

Автор заявляет далее, что «политиче
ская сплоченность НАТО опасно подорва
на не в результате каких-то происков 
русских, а потому, что страны НАТО не 
хотят или не могут ставить на первое ме
сто свои обязанности перед союзом. Вели
кобритания, Греция и Турция ссорятся 
из-за Кипра; политика Франции в отноше
нии Алжира вызывает сепьезные опасе
ния ее коллег — членов НАТО. Исландия 
только что выдернула стержень важней
шей арктической радарной цепи, отказав
шись позволить американским войская 
оставаться на ее территории».

Парижский корреспондент газеты «Об
сервер» подчеркивает, что «сессия совета 
министров иностранных дел Северо-атлан
тического союза выявила как единодуш
ное убеждение правительств, что НАТО 
идет не в ногу со временем, так и глубо
кие разногласия в отношении дальнейти?. 
судьбы этой организации». По слов|!д 
корреспондента, несогласие с предложен 
шел Пино (о создании при ООН органа по 
оказанию экономической помощи) по су
ществу показало, что в НАТО существуют 
глубокие расхождения п.о вопросу о буду
щей внешней политике Запада.

«5 мая разногласия стали настолько 
очевидными, что Даллес неожиданно пред
ложил министрам провести закрытое за
седание, на котором делегатам разрешает
ся иметь лишь двух советников. Позже 
стало известно, что разногласия сохрани
лись, хотя эти трещины будут обойдены 
в окончательном коммюнике, по крайней 
мере до осени, когда Пирсон и его группа 
(имеется в виду комитет в составе трех 
министров. — Ред.) представят отчет 
новой сессии».

Солидарность английских горняков
ЛОНДОН, 6 мая. (ТАСС). Как сообщает 

агентство Пресс Ассошиэйшн, в забастов
ке, охватившей 34 шахты Южного Уэль-

Забастовка объявлена также горняками 
14 шахт Дербишира.

Разногласия .возникли в связи с уволь
нением ряда шахтеров, жаловавшихся на

са, участвует несколько тысяч горняков, плохие условия труда.

Провокации чанкайшистов
ПЕКИН, 6 мая. (ТАСС). Как передает 

агентство Синьхуа, 4 мая чанкайшистские 
самолеты несколько раз вторгались в воз
душное пространство провинции Фуцзянь.

Чанкайшистские воздушные пираты об
стреляли английское торговое судно «Нид-

желок», стоявшее в устье реки Миньцзян, 
и китайские рыболовные суда.

Огнем зенитной артиллерии Народно- 
освободительной армии один чанкайшист- 
ский самолет был сильно поврежден.

Птолкнозение между полицией 
и демонстрантами в Южной Корее

ЛОНДОН, 5 мая. (ТАСС). Как сообщает 
корреспондент агентства Рейтер из Сеула, 
сегодня внезапно умер кандидат на пост 
президента Южной Кореи Син Ик Хи — 
основной соперник Ли Сын Мана на пре
зидентских выборах, которые должны со
стояться 15 мая.

Узнав о смерти Син йк Хи, около 10 
тысяч его сторонников направились к ре
зиденции Ли Сын Мана, скандируя лозун
ги: «Долой диктатуру Ли Сын Мана», 
«Покончим с лисынмановским режимом». 
Полиция открыла по демонстрантам огонь, 
в результате чего было убито несколько 
человек. Произведены массовые аресты.
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Позавчера на стадионе лероперева
лочного комбината (г. Томск) было осо
бенно многолюдно. Здесь проходили 
первые весенние соревнования по лег
кой атлетике.

В программу соревнований были 
включены эстафеты 5X 500 м, 
5ХЮ 00 м, 10ХЮ 00 м, которые за по
следние годы не проводились.

Соревнования проводились по 4 груп
пам. В группе школ в эстафетном беге 
5X 500 м среди девушек лучшее время 
(8 минут 14,9 сек.) показала команда 
школы №  2. Среди юношей в эстафет- 
те 5ХЮ 00 м первое место заняли 
спортсмены школы №  9 с неплохим

Д  е  я  ь  э с т а ф е т
результатом для начала сезона — 
15 минут 28,2 секунды.

В группе производственных коллек
тивов в эстафетах 5X 500 для женщин 
первое место заняла команда 6-го рай
совета спортобщества «Динамо». У 
мужчин с хорошим результатом победи
ла команда завода режущих инстру
ментов. Ее время в эстафете 5X1 000 м 
— 15 минут 16,5 секунды.

В группь техникумов в эстафетах 
5X500 м для девушек с результатом 
7 минут 53,3 секунды победу одержала 
команда педагогического училища. Сре
ди юношей этой группы в эстафете 
10ХЮ 00 м первое место с результа-

Т Е А Т Р
Томский областной драматический 

театр имени В. П. Чкалова.
8 мая — «В нашем доме».
9 мая — «Доктор».
10 мая — «Мачеха».
Начало спектаклей в 8 часов вечера.

К И Н О
Кинотеатр имени М. Горького. 8 мая

— новый художественный фильм «Мо
ре зовет». Сеансы: 10-45, 12-45, 2-45.
Перед началом вечерних сеансов — в 
4-45, 7-00, 9-15 и 11-30. только один 
день, встреча зрителей с киноактера
ми Переверзевым и Кулаковым.

Для детей — фильм «Таинственная 
находка». Сеанс в 9-15 утра.

Кинотеатр имени И. Черных. 8 мая. 
Большой зал — «Море зовет». Сеансы: 
9-30, 11-30, 1-30, 3-30, 5-30, 7-30,
9-30, 11-15. Малый зал — «Преступле
ние Юдит Бендич». Сеансы: 12-30, 2-30, 
6-30, 8-30, 10-30. В 4-30 — докумен
тальный фильм «Гости из Индии». Для 
детей в 10-30 утра «Команда с нашей 
улицы».

В связи с началом строительства 
посадка огородов на участке в кварта
ле улиц: Казанская — имени Степана 
Разина и Герцена — Енисейская за
прещается. 2 — 1

Артели «Краснодеревец» требуются: 
столяры и электрик.

Артель производит ремонт всевозмож
ной мебели с приемкой и доставкой на 
дом.

Обращаться: г. Томск, улица Дальне- 
Ключевская, 16, телефон 47-62. 
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Томской комплексной экспедиции на 
постоянную работу требуются: старшие 
и сменные буровые мастера, старшие и 
младшие рабочие механического буре- 
вия.

Обращаться: г. Томск, улица Татар
ская, 22, отдел кадров.

2—2

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ КОНТОРА ПО ПРОКАТУ КИНОФИЛЬМОВ
8 мая выпустила на экраны новый художественный фильм

Сценарий Николая Погодина. Постановка Михаила Калатозова. 
Режиссер Н. Досталь.

В главных ролях артисты: В. Санаев, С. Ромоданов, Н. Анненков, И. Извицкая. 
Производство ордена Ленина киностудии «Мосфильм*.

Шшшшаыиш к о л х о зо в
На Томской базе и районных складах 

Сельхозснаба имеются в продаже: 
бороны «зиг-заг», автопоилки, подвес
ные дороги, кормоприготовительные аг
регаты, корнеклубнемойки, кормозапар
ники, картофелемялки, соломосилосорез- 
ки, корнерезки, ветродвигатели, безба
шенные электроводокачки, водонапорные

баки, лебедки-качалки Т-50, опрыскива
тели конные, протравители универсаль
ные, веялки-сортировки ВС-2, рамы 
парниковые, дробилки кормов универ
сальные, палатки брезентовые барачные 
на 20 мест.

Обращаться: г. Томск, Коммунистиче
ский проспект, 5, Сельхозснаб.

Томский ордена Трудового Красного Знамени политехнический институт
имени С. М. Кирова

объявляет прием в аспирантуру на 1956— 57 учебный год
по следующим специальностям:

а) с отрывом от производства:
Физика.
Диэлектрики и полупроводники.
Техника высоких напряжений. 
Радиотехнические приборы. 
Теоретические основы радиотехники. 
Теоретическая механика. 
Электротехника.
Электрические машины. 
Электрооборудование промпредприя- 

тий.
Двигатели внутреннего сгорания. 
Обработка металлов резанием. 
Теплосиловые установки. 
Минералогия.
Техника разведки месторождений по

лезных ископаемых.

б) с отрывом и без отрыва 
от производства:

Электрические сети и системы.
Электрические станции.
Металловедение и термическая обра

ботка металлов и сплавов.
Разработка месторождений полезных 

ископаемых.
Горная механика.

в) без отрыва от производства:
Теоретические основы теплотехники.
Технология красителей и промежуточ

ных продуктов.
Химическая технология топлива.
Органическая химия.

В аспирантуру принимаются граждане СССР не старше 40 лет, имеющие 
законченное высшее образование по избранной отрасли науки, проявившие спо
собности к научно-исследовательской работе и имеющие опыт научной, педаго
гической или производственной работы по специальности.

В заочную аспирантуру прием производится без ограничения возраста. За
явления принимаются с 1 мая по 1 сентября 1956 г. Вступительные экзамены 
проводятся в течение мая, июня и сентября.

Заявления о приеме с приложением соответствующих документов подаются 
на имя директора института по адресу: г. Томск, проспект имени Тимирязева, 9.

Строительно-монтажному управлению 
облпромсовета требуются: прорабы, ма
стера-строители, каменщики, штукату
ры, плотники, подсобные рабочие, рабо
чие на пилораму и в тарный цех, пило- 
рамщики. Квартиры предоставляются.

Обращаться: г. Томск, переулок Сак
ко, 27. 2 —1

Требуются печатники и нормировщик.
Обращаться: г. Томск, улица Совет

ская, 47, к директору.
Требуются кочегары.
Обращаться: г. Томск, улица Боль

ничная, 6 , механическая прачечная.
2—1

Автомотоклуб ДОСААФ производит 
набор на курсы шоферов I I I  и I I  клас
сов.

Обращаться: г. Томск, улица Розы 
Люксембург, 48.

Гр-ка Митрус Нина Васильевна, про
живающая в г. Томске, 76-й километр 
железной дороги, возбуждает дело о 
разводе с гр-ном Митрусом Алексеем 
Николаевичем, проживающим в г. Том
ске, зональная станция.

Дело подлежит рассмотрению в на
родном суде 3-го участка Кировского 
района г. Томска.

том 31 минута 22,5 секунды заняла 
команда Томского топографического 
техникума.

Особенно упорной была борьба 
команд вузовских коллективов. Среди 
женщин в эстафете 5X500 м лучшее 
время дня показала команда политех
нического института (7 мин. 20 сек.). У 
мужчин победителем стала команда го
сударственного университета, установив
шая новый рекорд города в эстафетном 
беге 10ХЮ 00 м — 28 мин. 35,8 сек.

А. КРАМЕР.

Зам. редактора С. А. КРОПАЧЕВ.

8 мая 1956 года, в 7 часов вечера, в 
областном лектории состоится лекция 
на тему: «Коренные изменения в меж
дународном развитии в послевоенный 
период. Превращение социализма в ми
ровую систему». Читает кандидат юри
дических наук Б. И. Мелехин.

Томское управление трудовых резер
вов объявляет прием учащихся для под
готовки судосборщиков, судоплотннков 
каменщиков, штукатуров и плотников.

Принимаются лица с образованием 
не ниже 4-х классов в возрасте: 16— 17 
лет — в школы ФЗО №№  6 и 8 . 
16—26 лет — в строительную школу 
№ 2, 17 — 26 лет — на специ
альность судовых сборщиков в школу 
ФЗО №  з.

Учащиеся обеспечиваются бесплат
ным питанием и обмундированием. Ино
городним предоставляется общежитие.

Заявления со свидетельством об обра
зовании, справкой с постоянного места 
жительства и 2-мя фотокарточками на
правлять по адресам: 

строительная школа №  2 — г. Томск, 
улица Розы Люксембург, 18.

школа ФЗО № 3 — поселок Моря- 
ковка, Томского района.

школа ФЗО № 6 — поселок Батури
не, Асиновского района,

школа ФЗО № 8 — г. Асино. 
Заявления принимаются до 30 мая. 
Справки и консультации дают школы 

и управление трудовых резервов 
(г. Томск, проспект имени Фрунзе. 14, 
комната 12).

Гр-ка Журавлева Евгения Антоновна, 
проживающая в г. Томске, улица Бе
линского, 46, кв. 2, возбуждает дело о 
разводе с гр-ном Журавлевым Васи
лием Григорьевичем, проживающим в 
г. Томске, улица Добролюбова, 7.

Дело подлежит рассмотрению в народ
ном суде 3-го участка Вокзального рай
она г. Томска.

Адрес редакции: гор. Томск, просп. им. Ленина, 13, телефоны: для справок (круглые сутки) — 42-42, редактора — 37-37, зам. редактора — 5 1 -7 5 , ответ, секретаря — 31-19, секретариата — 42-40, отделов: партийной 
жизни,— 37-77 в 42-44, пропаганды — 47-45, вузов, школ и культуры — 42-46, сельского хозяйства — 37-39, промышленного — 37-75. отдела писем — 37-38 в 31-47, отдела информации — 51-61, зам. зав. нздатель- 
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